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Курсанты Барнаульского 
юридического института убрали 
участок аллеи на проспекте 
Ленина. Всего в городе за месяц 
планируется провести более 
140 экологических акций.

В Барнауле начался месячник весенней санитарной очистки и благоустройства. 
Идет активная уборка улиц, дворов, общественных территорий, зеленых зон
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ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 4 апреля СУББОТА, 5 апреля ВОСКРЕСЕНЬЕ, 6 апреля

Восход - 6.51 Восход - 6.49 Восход - 6.46

Заход - 20.05 Заход - 20.07 Заход - 20.09

+12 +14 743 мм рт.ст. +10 +12 746 мм рт.ст. +10 +12 747 мм рт.ст.
6 м/с  Ю 6 м/с  ЮЗ 5 м/с  ЮЗ

+4 +6 Влажность 48% +1 +3 Влажность 58% +1 +2 Влажность 60%
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Фото Андрея ЧУРИЛОВА

Василий КАРКАВИН

Хорошее начало
В краевой столице прошли первые экологические акции

Мероприятия по очистке от снега и уборке мусора пройдут во всех районах города.

Во вторник, 1 апреля, 
в Барнауле стартовал месяч-
ник весенней санитарной 
очистки и благоустройства. 
Традиционно в течение 
месяца в городе будут 
проходить экологические 
акции, «чистые четверги» 
по очистке общественных 
пространств, берегов рек 
и территорий лесных мас-
сивов, барнаульцы будут 
приводить в порядок улицы, 
тротуары, дворы и зеленые 
уголки.

Так, в рамках месячника 
санитарной очистки дорожны-
ми бригадами МБУ «Автодор-
строй» проводятся мероприя-
тия по ликвидации грунтового 
наноса, сбору и вывозу мусора. 
Работы по уборке лотковой 
зоны от грунтового наноса в 
среду велись на Павловском 
тракте, проспектах Строителей, 
Ленина и Красноармейский, 
на улицах Сизова, Малахова 
и других участках городских 
дорог.

Собирали и вывозили мусор 
с улиц 280-летия Барнаула, 65 
лет Победы, Сергея Семёнова, 
Чудненко, Профинтерна, Севе-
ро-Западная, Антона Петрова, 
проспектов Социалистический 
и Красноармейский. В работах 
по очистке улично-дорожной 
сети было задействовано 130 
дорожных рабочих и 60 единиц 
техники.
Старт месячнику санитар-

ной очистки в Железнодорож-
ном районе дали студенты 
Алтайского государственного 
колледжа. Ребята ворошили 
снег, убирали мусор и приво-

дили в порядок зеленую зону 
в сквере на проспекте Строи-
телей между домами 21 и 25.
На территории Ленинско-

го района участие в акциях 
по очистке незакрепленных 

территорий по улице Георгия 
Исакова приняли студенты 
Алтайского архитектурно-стро-
ительного колледжа. 
В Октябрьском районе очи-

щались места несанкциони-
рованного скопления мусора 
на улицах Советская, Цеховая, 
Кулагина, проспекте Ленина, а 
также на пересечении улицы 
Воровского и проспекта Ком-
сомольский.
В Центральном районе в 

первый день месячника кур-
санты Барнаульского юриди-

ческого института привели 
в порядок участок аллеи по 
проспекту Ленина. Как нам рас-
сказала курсант БЮИ сержант 
полиции и командир отделе-
ния Регина Шахабутдинова, 
40 курсантов третьего курса 
вышли на уборку центрального 
проспекта города. 

– Это, наверное, обязанность 
каждого – проявить свою пре-
данность городу, помочь ему 
украситься после зимы. По-
мощь эта, на первый взгляд, 
может и небольшая, но очень 

важная, потому что все мы 
здесь живем, ходим по этим 
улицам. И приятно, когда все 
вокруг чисто, убрано, зеленая 
весенняя травка пробивается. 
Это и есть уважение к своей 
малой родине, к Барнаулу, – 
убеждена курсантка.
Всего в рамках месячника в 

краевой столице планируется 
провести более 140 экологиче-
ских акций и более 40 рейдо-
вых мероприятий по контролю 
за соблюдением санитарного 
порядка на территории города. 

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель девяти знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017
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Фото на обложке Андрея Чурилова. 
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Общегородской субботник 
в краевой столице запланирован 
на 25 апреля.
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Глава города Барнаула Вячеслав 
Франк провел заседание организа-
ционного комитета по подготовке 
к празднованию 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне. 
В заседании приняли участие 
председатель Барнаульской го-
родской Думы Галина Буевич, за-
местители главы администрации 
города, главы районных админи-
страций, руководители профиль-
ных комитетов, силовых ведомств, 
представители общественных 
организаций.

Председатель комитета по культуре 
города Барнаула Валерий Паршков 
рассказал о плане праздничных ме-
роприятий в краевой столице в честь 
80-летия Победы. В их числе – уча-
стие во Всероссийских патриотиче-
ских акциях: «Георгиевская лента», 
«Синий платочек», «Солдатская каша», 
«Дорога к обелиску», «Знамя Победы». 
7 мая в обновленном выставочном 
зале музея «Город» откроется тема-
тическая выставка работ учащихся 
детских художественных школ и школ 
искусств. 7–8 мая во дворах домов 
ветеранов Великой Отечественной 
войны лучшие молодежные твор-
ческие коллективы города проведут 
поздравительные концерты в рам-
ках акций «Парад у дома ветерана» 
и «Фронтовая бригада».

В Барнауле готовятся к празднованию 80-летия 
Победы в Великой Отечественной войне

Памяти верны
В преддверии Дня Победы в Барнауле традиционно пройдут акции «Парад у дома ветерана», «Фронтовая бригада» и другие.

ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»
Тема прямого провода – 

проведение месячника ве-
сенней санитарной очистки 
в Барнауле. 

8 апреля прямую линию 
проведет председатель коми-
тета по благоустройству города 
Барнаула Пётр Воронков. Пётр 
Васильевич ответит на вопро-
сы барнаульцев по телефону 
37-18-60 с 16.00 до 17.00.

В СУББОТУ

Рядом с домом
5 апреля в Барнауле прой-

дут продовольственные яр-
марки выходного дня.
Торговые площадки будут 

организованы в каждом районе. 
Участники ярмарок предложат 
широкий ассортимент продо-
вольственных товаров: мясо 
птицы, свинину и говядину, 
колбасные, мясные изделия, 
яйцо, рыбные деликатесы; рас-
тительное масло, кондитерские, 
хлебобулочные изделия, фрукты 
и прочие продукты.
Ярмарочные площадки будут 

размещены по следующим адре-
сам: Железнодорожный район – 
пр. Ленина, 71; Индустриальный 
район – ул. Энтузиастов, 12в 
(парк спорта Алексея Смертина); 
Ленинский район – пл. Народная; 
Октябрьский район – ул. Гер-
мана Титова, 9 (сквер имени 
Германа Титова); Центральный 
район – пр. Красноармейский, 36; 
ул. Чайковского, 21а.
Время проведения ярмарок  

с 10.00 до 14.00.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Весенние 
хлопоты
На общественных террито-

риях Барнаула устанавлива-
ют скамейки, которые были 
убраны на зимний период.
Накануне специалисты МБУ 

«Благоустройство и озеленение» 
города Барнаула провели эти 
работы на ул. Мало-Тобольской. 
В ближайшее время лавочки 
и урны будут возвращены на 
аллею по проспекту Ленина, на 
набережную реки Оби, в сквер на 
пересечении улиц 80 Гвардей-
ской Дивизии и Эмилии Алексе-
евой, на пр. Красноармейский и 
ул. Папанинцев, ул. Короленко 
и в сквер «Сова».
В ноябре более 400 лавочек 

было вывезено с этих террито-
рий на хранение. Это вынуж-
денная мера, которая позволяет 
продлить срок службы и бес-
препятственно убирать снег с 
помощью спецтехники. Всего в 
общей сложности предприятие 
обслуживает более 1200 садо-
во-парковых диванов и более 
1000 урн.
Как отмечают в МБУ «Благо-

устройство и озеленение», при 
установке рабочие проверяют 
состояние лавочек, промывают 
их от пыли. После установления 
благоприятных погодных ус-
ловий скамейки и урны будут 
покрашены.
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Основные праздничные 
мероприятия пройдут 9 мая 
на площади Сахарова 
с 13.00 до 22.00.

Светлана ЕРМОШИНА – Официальные праздничные 
мероприятия традиционно предла-
гается начать утром 9 мая с возло-
жения цветов на Мемориале Славы. 
В 10.00 на площади Советов состоится 
торжественное прохождение войск 
Барнаульского гарнизона, в котором 
примут участие 22 парадных расчета, 
знаменная группа и сводный гарни-
зонный оркестр, – сообщил Валерий 
Паршков.

9 мая в рамках Года защитника 
Отечества и 80-летия Победы прой-
дет патриотическая акция «Победа 
куется до боя», в которой примут 
участие общественные, ветеранские 
и волонтерские организации города. 
На интерактивных площадках барна-
ульцы смогут ознакомиться с массо-
габаритными макетами современного 
вооружения бойцов Вооруженных 
Сил РФ, средствами индивидуальной 
защиты и оказания медицинской по-
мощи, беспилотными летательными 
аппаратами.
Праздничные программы пройдут 

в городских парках, во всех районах 
города и в пригороде.
Кроме того, готовится к выпуску 

книга «Барнаул: 80 лет Победы», посвя-
щенная памяти барнаульцев – героев 
Великой Отечественной войны. 
Отдельно на заседании обсудили 

организацию работ по санитарной 
очистке памятников и памятных зна-
ков, посвященных событиям Великой 
Отечественной войны. Волонтер-

ские отряды присоединятся к этой 
работе в рамках молодежно-патрио-
тических акций «Достойное поколе-
ние», «Дорога к обелиску», а в рамках 
акции «Вахта Памяти» волонтеры 
будут нести почетный караул у па-
мятников и мемориальных мест 
города с 6 по 8 мая.
О праздничном оформлении го-

рода к юбилею Победы рассказала 
заместитель председателя комитета 
по строительству, архитектуре и раз-
витию города Екатерина Ломакина. 
Концепция оформления включит в 
себя также плакаты, посвященные 
Году защитника Отечества.
Подводя итоги заседания, глава 

города Барнаула Вячеслав Франк 
отметил , что при подготовке к 
празднованию юбилея Победы не-
обходимо особое внимание уделить 
обеспечению безопасности участ-
ников праздничных мероприятий 
на территории города.
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Неделя в лицах и фактах:

Десятиклассница София Карташова 
стала призером Международного кон-
курса молодежных медиа «Юнга+».
Юная журналистка газеты «САМИ» 

одержала победу в номинации «Репор-
таж», что дополнительно свидетельствует 
о мастерстве девушки, поскольку репор-
таж требует высокого уровня професси-
онализма.

В Барнауле состоялась традици-
онная экологическая акция по раз-
дельному сбору отходов «Разделяя  
сохраняй!». 
Организаторами мероприятия высту-

пила общественная организация «Мусора.
Больше.Нет» при поддержке комитета 
по благоустройству города Барнаула. 
Стационарная точка в этот день работала 
возле ДК «Трансмаш», также действовали 
мобильные пункты приема. Все вторсы-
рье, собранное на акции, будет отправлено 
в переработку. 

Для студентов Барнаульского лицея 
железнодорожного транспорта прошел 
экологический лекторий «Земля – наш 
общий дом». 
Мероприятие организовано городским 

комитетом по благоустройству в рамках 
Дня защиты Земли. Специалисты профиль-
ного комитета рассказали о глобальных 
экологических проблемах и их решении, 
об экологической ситуации в Барнауле и 
о мероприятиях, направленных на охрану 
окружающей среды и проводимых на 
территории города. Кроме этого, в ходе 
разговора со студентами была отмечена 
важность раздельного сбора отходов, – это 
не просто модный тренд, а один из наибо-
лее эффективных и доступных способов 
снижения нагрузки на окружающую среду.

28 марта 29 марта 30 марта
«Вечерний Барнаул» рассказывает 

о значимых событиях минувшей не-
дели и личностях, благодаря которым 
краевая столица прозвучала в новост-
ных лентах. 

30 тысяч детей 
стали участниками 

всероссийской акции 
«Неделя детской книги» 

в Алтайском крае.

Ездить по закону
Как изменятся правила пользования СИМ в текущем году 

Елена КОРНЕВА

Фото Александра ЕРМОЛОВИЧА 

Светлана МОЛОКАНОВА

В администрации кра-
евой столицы прошло 
совещание по правилам 
использования средств 
индивидуальной  мо-
бильности. Его провел 
председатель комитета 
по дорожному хозяй-
ству и транспорту го-
рода Барнаула Валерий 
Ведяшкин. 

Участниками заседания 
стали депутат Барнаульской 
гордумы Сергей Струченко, за-
меститель председателя город-
ского комитета по дорожному 
хозяйству и транспорту Андрей 
Коншин, сотрудники ГИБДД 
и представители оператора 
проката электросамокатов. 
С наступлением тепла и 

схода снега с дорог на ули-
цы Барнаула возвращаются 
электросамокаты. Операторы 
уже организуют их стоянки. 
На совещании Валерий Ве-
дяшкин отметил, что при 
использовании электроса-
мокатов в прошлом году вы-
явилось несколько проблем, 
в частности, нарушение пра-
вил ПДД пользователями и 
хаотичная парковка СИМ. 

– В прошлом году бла-
годаря совместной работе 
реализовали несколько мер 
для упорядочивания исполь-
зования электросамокатов. 
Так, обозначены специаль-
ные зоны для парковки, 
установлены информаци-
онные таблички «Переходи-
те пешком» на пешеходных 
переходах по проспекту Ле-
нина, улице Молодёжной, 

пешеходами и водителями, – 
обратил внимание Валерий 
Ведяшкин.
Руководитель по взаимо-

действию с региональны-
ми органами власти ООО 
«Вуш» (оператор кикшеринга) 
Сергей Ширшов сообщил, 
что до 10 апреля в Бар-
науле будет выставлено 
около 2,5 тыс. самокатов. 
По его словам, примерно 
такое же количество было 
в 2024 году. 

– Сейчас мы заканчива-
ем формировать сервисные 
бригады, которые будут 
следить за правильной 
расстановкой электроса-

Прокатчиков обязали тщательнее следить за расстановкой электросамокатов.

мокатов. Также в планах 
увеличить разрешенный 
возраст использования са-
мокатов с 14 до 16 лет, – 
добавил Сергей Ширшов.
Кроме того, в предстоя-

щем сезоне собираются про-
должить организацию школ 
по вождению электросамо-
катов в образовательных уч-
реждениях города. Будут как 
лекции, так и практические 
занятия. 
В ходе совещания сотруд-

ники Госавтоинспекции 
подчеркнули, что рейды по 
контролю за соблюдением 
ПДД продолжатся. Увеличатся 
наряды к зонам повышенного 
риска – пешеходным перехо-
дам, перекресткам и местам 
массового скопления людей.

– Во время рейдов в про-
шлом году чаще всего выяв-
лялись такие нарушения, как 
езда вдвоем на одном СИМ, 
при движении по пешеход-
ным переходам пользова-
тели пересекали проезжую 
часть не спешиваясь. Хотя по 
правилам необходимо сойти 
с самоката и вести его, – от-
метил старший инспектор 
по пропаганде безопасности 
дорожного движения отде-
ления пропаганды ОГИБДД 
УМВД России по г. Барнаулу 
Иван Максимов.
В завершение совещания 

Валерий Ведяшкин подчер-
кнул, что особый акцент не-
обходимо сделать на профи-
лактике нарушений среди 
несовершеннолетних, при-
витии им навыков безопас-
ного поведения на дорогах 
и улицах города. 

улице Димитрова, улице 
Пионеров .  Также опре-
делены участки запре-
та движения СИМ, такие 
как парки , пешеходные 
зоны, которые сохранятся 
и в этом году. Кроме того, 
усилен контроль за соблю-
дением скоростного режи-
ма и движением самокатов 
по пешеходным зонам. Эти 
шаги направлены на сни-
жение конфликтов меж-
ду пользователями СИМ, 

О нарушениях пользования 
СИМ можно сообщить 
в чат-бот в «Телеграме» 
@whoosh_test_bot.
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

хроника городской жизни
В Алтайском крае впервые для удоб-

ства пациентов льготных категорий за-
пустили чат-бот сети «Аптеки Алтая». 
Человеку достаточно перейти по ссыл-

ке в Telegram для того, чтобы получить 
информацию о наличии препаратов в 
аптеках, задать индивидуальный вопрос 
и увидеть ответ на него в рабочее время. 
Чат-бот создан в помощь горячей линии 
по вопросам льготного обеспечения и 
для возможности оперативно получить 
ответы на часто встречающиеся вопросы 
пациентов. В регионе состоялась важная трени-

ровка по ликвидации ледовых заторов. 
В ходе тренировки специалисты от-

рабатывали навыки по закладке взры-
вчатки для разрушения ледовых зато-
ров, что является одним из элементов в 
обеспечении безопасности населения и 
предотвращении затоплений. Все задачи 
были выполнены в срок, взаимодействие 
между участниками  на высоком уровне.

СОБР «Скала» Управления Росгвар-
дии по Алтайскому краю отметил 32-ю 
годовщину со дня формирования.
В минувшем году сотрудники регио-

нального СОБРа выполнили более 250 
задач в рамках проведения оператив-
но-разыскных и других специальных 
мероприятий. В результате проделан-
ной работы задержано 268 лиц, подо-
зреваемых в совершении преступлений. 
С участием бойцов спецназа Росгвардии 
из незаконного оборота изъято свыше 
1,5 кг наркотических веществ, 64 единицы 
оружия, 2 кг взрывчатых веществ, более 
1000 боеприпасов различного вида, денеж-
ных средств и материальных ценностей 
на общую сумму свыше 4 млн руб.

Творческие коллективы Барнаула за-
воевали победу на III Международном 
фестивале-конкурсе детского, юноше-
ского и взрослого творчества «Звезда 
Байкала».
Одними из победителей конкурса стали 

учащиеся двух коллективов детско-юно-
шеского центра Индустриального района: 
образцовый детский коллектив Алтайского 
края – вокально-хореографическая студия 
«Импульс» и коллектив современного 
танца «Палитра». 

31 марта 1 апреля 2 апреля 3 апреля

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

Барнаул во второй раз стал по-
бедителем краевого конкурсного 
отбора на предоставление субсидии 
на развитие общественных террито-
рий муниципальных образований 
в соответствии с туристским кодом 
центра города.

Напомним, что в прошлом году в исто-
рическом центре Барнаула прошел ряд 
работ в рамках первого этапа реализа-
ции проекта туристского кода: обновле-
на туристская навигация, установлены 

арт-объекты, информационные стенды с 
барельефами, макет исторической части 
города 1860-х годов, запущен аудиогид. 
В 2025 году работы продолжатся.
Размер субсидии на эти цели составит 

более 50 млн руб. Предусмотрено также 
софинансирование из городского бюджета.
Мероприятия проекта продолжат ох-

ватывать историческую часть краевой 
столицы. Их планируется реализовать, в 
том числе, на улице Льва Толстого, пеше-
ходной части улицы Мало-Тобольской, 
набережной реки Оби и в Нагорном парке. 
В каждой из этих зон проектом предусмо-
трено что-то необычное, интересное для 
гостей и жителей города. Например, на 

улице Льва Толстого это световой потолок, 
зона отдыха со скамейками и указателями 
в историческом стиле. На набережной Оби 
планируется установить арт-объекты и 
интерактивные стенды, причем часть 
арт-объектов будет музыкальной. На 
смотровых площадках лестницы в На-
горный парк появится несколько панно с 
информацией об истории краевой столи-
цы, значимых событиях горнозаводского 
периода развития Барнаула.
Мероприятия по реализации проекта 

туристского кода города будут реализо-
ваны до конца 2025 года.

Светлана ЕРМОШИНА

На фронте 
и в тылу

РОЖАААААААААААААААААААААААААААААААААААААААААААААААААААААААААААААААААААААААНЕ

6 апреля 1945 года гвардии 
старшине Василию Быстро-
ву, призванному из Барнау-
ла, присвоили звание Героя 
Советского Союза с вручени-
ем ордена Ленина и медали 
«Золотая Звезда». Отличил-
ся в боях за освобождение 
Польши. 30 января 1945 года 
Быстров возглавлял группу 
разведчиков, которая но-
чью пробралась в тыл врага. 
В ходе боя лично взял в плен 
шесть фашистов. 2 февраля, 
участвуя в штурме дома, пер-
вым ворвался туда, гранатами 
и огнем из автомата истребил 
девять фашистов, уничтожил 
два станковых пулемета. 

(По сводкам Совинформбюро).

В апреле 1945 года Барна-
ульский станкостроительный 
завод удостоился высшей на-
грады Родины – ордена Лени-
на. Напомним: в годы войны 
предприятие именовалось 
заводом № 17. Коллектив в 
тяжелейших условиях демон-
стрировал настоящие чудеса 
трудового героизма. Факт, ко-
торым мы гордимся: каждый 
второй винтовочный патрон, 
использованный в годы Вели-
кой Отечественной войны про-
тив врага, изготовили на Алтае.

Подготовила Анна КАРПОВА.

С любовью к истории
Барнаул продолжит реализацию проекта туристского кода

На первом этапе проекта туристского кода в Барнауле установили арт-объекты в виде бронзовых букв.
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Прирастаем доходами
Все чаще жители Барнаула и края регистрируются в качестве самозанятых

Екатерина ДОЦЕНКО

В Алтайском крае в 
прошлом году налоговые 
поступления выросли, а 
количество самозанятых 
жителей региона почти в 
два раза превысило число 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства. Об 
этом и многом другом в ходе 
итоговой пресс-конферен-
ции рассказал руководитель 
УФНС России по Алтайскому 
краю Алексей Легостаев.

Ушли в плюс
В 2024 году налоговики 

Алтайского края собрали по-
рядка 289 млрд руб. налогов и 
страховых взносов, из которых 
105,2 млрд руб. пошли на фор-
мирование краевого консоли-
дированного бюджета, пятая 
часть – в федеральный, а еще 
29 млрд руб. – в бюджет муни-
ципалитетов. Треть платежей, 
или 92,7 млрд руб., пришлись 
на страховые взносы. Прирост 
по общему сбору составил 20%.

 – В прошлом году нам уда-
лось обеспечить положитель-
ную динамику поступлений по 
всем уровням бюджетов. Наши 
показатели по территориаль-
ному бюджету превышают и 
уровень СФО, и России в целом. 
Например, темп роста налогов 
в территориальный бюджет 
в Алтайском крае 116,6%, в 
СФО – 104,9%, по Российской 

Федерации – 113,1%, – отметил 
Алексей Легостаев.
Прошедший 2024 год стал 

также рекордным по сбору 
налога на доходы физических 
лиц, который прирос почти на 
четверть. В консолидирован-
ный бюджет Алтайского края 
поступило более 54 млрд руб., 
или 40% от налоговых доходов. 
Положительная динамика 

по налогу сложилась во мно-
гом благодаря росту фонда 
оплаты труда, увеличению 
доходов с дивидендов. Еще 
одна из причин – сбор налога 
с доходов по вкладам, который 
в прошлом году впервые за-
платили жители края. Сумма 
поступлений по последнему 
составила порядка 440 млн руб.
Наиболее высокие показате-

ли поступлений наблюдаются 
у предприятий обрабатываю-
щих производств, строитель-
ной отрасли, сельского хозяй-
ства, в торговле. 
Алтайский край вошел в 

список регионов, сохранивших 
рост поступлений по налогу 
на прибыль организаций. По 
итогам 2024 года эти посту-
пления составили порядка 
37 млрд руб. при темпе роста 
108%. В результате краевой 
бюджет пополнился почти на 
32 млрд руб., что по сравне-
нию с прошлым годом больше 
на 5%. 
Лишь 34 субъекта России, 

в том числе три региона СФО, 

сохранили рост поступлений 
по налогу на прибыль орга-
низаций. Основной доход тра-
диционно обеспечили пла-
тельщики производственной 
сферы. 

Стали самозанятыми
Все больше жителей регио-

на становятся самозанятыми. 
За год их количество увели-
чилось на треть и достигло 
156 тысяч. Это практически 
вдвое больше, чем субъектов 
малого предпринимательства. 
Сегодня в статусе самозанятых 
работают более 7% жителей 
региона. 
Жители краевой столицы – 

в тренде. На 1 января 2025 
года в Барнауле зарегистри-
ровано более 60 тысяч само-
занятых, что на 37% больше 
аналогичного показателя 
предыдущего года. Причем 
тенденция сохраняется: за пер-
вые два месяца текущего года 
еще 2,4 тысячи барнаульцев 
стали самозанятыми.
Чаще всего этот спецрежим 

выбирают те, кто занят в ин-
дустрии красоты, занимается 
строительством или ремонтом 
квартир, пассажирскими или 
грузовыми перевозками, про-
дажей товаров собственного 
изготовления.
Ежегодно с увеличением 

количества плательщиков рас-
тет и сумма перечисляемого 
налога на профессиональный 

доход. По итогам прошлого 
года самозанятые перечисли-
ли в бюджет региона порядка 
481 млн руб., что в 1,7 раза 
выше предыдущего года. 
Как отметил глава ведом-

ства, существуют и риски в 
отношениях с самозанятыми. 
Замечены факты использо-
вания иными предприни-
мателями самозанятых для 
минимизации налогов. Такие 
случаи налоговики держат под 
контролем. 

Сократили долги
Еще одна положительная 

тенденция – снижение дол-
говой нагрузки. На начало 
2025 года задолженность жи-
телей края по имущественным 
налогам сократилась на 500 
млн руб. и составляет 1,4 млрд 
руб. В должниках числились 
порядка 366 тысяч человек. 
Больше всего налогопла-

тельщики края должны по 
транспортному налогу – это 
более 828 млн руб. Долг по 
земельному налогу состав-
ляет 241 млн руб., по налогу 
на имущество – 308 млн руб. 
По словам Алексея Лего-

стаева, высокого результата 
по снижению задолженности 
физлиц удалось добиться бла-
годаря плодотворному сотруд-
ничеству с министерством 
финансов края, отраслевыми 
ведомствами регионально-
го правительства, органами 

местного самоуправления, 
взаимодействию с работодате-
лями. Также налоговики при-
знали успешной реализацию 
таких региональных проектов, 
как «Мой сосед – налоговый 
инспектор», «Личный нало-
говый инспектор», «Я люблю 
свой край – я плачу налоги» 
и «Управляйка».

Предприятия строительной отрасли стабильно дают высокие налоговые отчисления в бюджет. Фото Андрея ЧУРИЛОВА

241
+20%

+37%

289
2023 год

2023 год

2024 год 

2024 год 

СБОР НАЛОГОВ И СТРАХОВЫХ 
ВЗНОСОВ В АЛТАЙСКОМ КРАЕ, 

МЛРД РУБ.

САМОЗАНЯТЫЕ В БАРНАУЛЕ, 
ТЫС. ЧЕЛ.
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Сергей Сливин:
«Плохо сделаю – опять мне 
деталь и принесут. Значит, 
надо сделать хорошо, 
надежно. Разнообразие мне 
нравится в работе, творческий 
подход». 

Фото Василия КАРКАВИНАСергей Сливин работает на одном предприятии 36 лет.

Василий КАРКАВИН

С Сергеем Сливиным, 
которого в МБУ «Автодор-
строй» считают безотказ-
ным мастером на все руки, 
мы встретились на его ра-
бочем месте, в токарном 
цехе гаража и ремонтной 
мастерской предприятия. 
Обычный цех, в меру свет-
лый, в меру промасленный 
за долгие годы эксплуата-
ции. А вот его хозяин пока-
зался нам человеком ярким 
и необычным. 

Поближе к дому
Несмотря на возраст – а Сер-

гею Николаевичу 60 лет, – он 
подтянут и выглядит молодо. 
Секрет молодости собеседник 
раскрыл в дальнейшем раз-
говоре. А сначала рассказал 
немного о себе. 

– Родился я в Ставрополь-
ском крае, после седьмого 
класса приехал с матерью в 
Барнаул. Алтайский край – 
ее родина. Так вот, то ли на 
Ставрополье школьная про-
грамма не той системы была, 
то ли что другое, – смеется 
Сергей. – Но в школе здесь я 
стал учиться не ахти как. По-
этому после восьмого класса 
решил не мудрить, а выбрать 
рабочую профессию и пойти 
на производство. По газете с 
мамой выбрали ГПТУ № 12, 
это на площади Октября, при-
шли туда. В приемной комис-
сии мне сначала предложили 
учиться на оператора каких-то 
там станков. Спрашивают: «За-
кон Ома знаешь?». Я, конечно, 
не знаю. Члены комиссии ре-
шили, что оператора из меня 
не получится, и посоветова-
ли учиться на фрезеровщика. 
Когда я пришел 1 сентября 
на занятия, группа фрезеров-
щиков не набралась, мастер 
говорит: «Иди к токарям». 
С тех пор токарем и работаю. 
Уже больше 40 лет. 
После окончания училища, 

до призыва в Советскую армию 
Сергей работал токарем на Ал-
тайском моторном заводе. Но и 
во время срочной службы про-
фессия догнала его. Служить 
бойцу довелось в ремонтном 
батальоне. Токарем.

– Мы ремонтировали ма-
шины, военную технику в по-
левых условиях. В чем-нибудь 
подсобить, расточить, просвер-
лить – токарь нужен всегда 
и везде. Станок у меня был 
установлен прямо в кузове 
грузовой машины. Приедем на 
полигон, другие солдаты идут 
траншеи рыть, а я болтики то-
чить, – с улыбкой вспоминает 
Сергей. – Из армии пришел, 
устроился на завод агрегатов, 
токарем. А потом поближе к 
дому решил работу найти. 
Я на Горе живу, а дорожная 
служба тогда дислоцировалась 

Всегда в седле
Токаря дорожной службы города Сергея Сливина называют настоящим 
мастером своего дела 

на улице Ползунова, 47. И вот 
уже 36 лет на одном предпри-
ятии токарничаю. 

Головоломка 
для профессионала

В цехе у Сергея пять токар-
ных и один фрезерно-свер-
лильный станок. Интересу-
емся, зачем одному токарю 
несколько станков: для разных 
операций отдельный станок 
или часть неисправна?

– Нет, станки все рабочие, – 
поясняет токарь. – Один мо-
жет сверлить хорошо, другой 
хорошо протачивать, третий 
резьбу нарезает здорово, и 
так далее. Поэтому я много-
станочник.
На вопросы, не накопилась 

ли профессиональная уста-
лость за столько лет работы 
и что, на его взгляд, самое 
интересное в профессии то-

каря, Сергей ответил не за-
думываясь.

– В «Автодорстрое» мне 
нравится, что все время раз-
ные детали несут на ремонт, 
реставрацию. На моторном 
заводе, бывало, завезут пар-
тию заготовок, и весь месяц, 
как на автомате, точишь 
эти бесконечные детали. А 
здесь то штуцеры, то гайки, 
то шайбы, то вообще голово-
ломки приносят. Сломалась 
техника, и непонятно, как бы 
исхитриться ее отремонтиро-
вать, восстановить. Я такие 
головоломки особенно люблю. 
На заводе-изготовителе все 
оборудование – станки, при-
способления – заточены под 
технологию. У нас не завод, 
и оборудование, конечно, не 
всегда соответствует. И вот 
нужно исхитриться и решить 
эту головоломку, придумать в 

наших незаводских условиях, 
чтобы деталь, узел работали. 
А стимул тоже есть: сделаю 
хорошо, дольше сижу у бата-
реи, отдыхаю, – Сергей снова 
улыбается. – Плохо сделаю – 
опять мне деталь и принесут. 
Значит, надо сделать хорошо 
и надежно, чтобы долго узел 
работал, желательно, чтобы 

даже машину пережил. Разно-
образие здесь нравится, твор-
ческий подход. Вот как-то так, 
случайная вроде работа стала 
любимой. 

Рабочая стезя
На вопрос о наградах и по-

ощрениях, полученных за де-
сятилетия работы, собеседник 
говорит:

– У меня только подарочных 
часов рук не хватит носить. 
Трое – с гравировкой «От ад-
министрации Барнаула». По-
следние часы сам глава города 
вручал. И почетных грамот 
много – и городских, и краевых. 
Что говорить, ценят, уважают. 
Я как-то так привык, что у меня 
нет слов «не могу» или «не 
хочу». Дали задание – делаю. 
Не увиливаю от работы. Если 
надо, и вечерами задержива-
юсь.  А зимой техника работа-
ет круглосуточно, порой и по 
ночам приходится выходить 
на работу. Однажды маши-
на-пескоброска посреди улицы 
в ночную смену встала, штуцер 
вырвало, масло вытекло. Меня 
в полночь привезли на работу 
выточить этот штуцер, тут и 
ночевал. Смысла домой ехать 
уже не было.
А секрет молодости Сергея 

Николаевича оказался до-
вольно прост: его давнее ув-
лечение – велосипед. Причем 
не как спорт, а как средство 
передвижения.

– Я всю жизнь, что назы-
вается, в седле. И сейчас, и на 
работу, и с работы – только 
на велосипеде. Восемь кило-
метров туда, восемь обратно. 
Летом полчаса – и я на работе. 
Зимой подольше, порой боль-
ше часа добираюсь, но мне 
нравится, привык. Утром дома 
встанешь, все мышцы как дере-
вянные, все же возраст пытает-
ся свое взять, а пока до работы 
доедешь, уже пару десятков 
лет тебе как будто скинули. 
Бодренько себя чувствуешь. 
Это у меня уже четвертый, – 
кивает на стоящую в угол-
ке двухколесную машину. – 
Иномарка, китаец. 
В беседе Сергей упоминает 

Бога. На вопрос о вере согласно 
кивает, потом поясняет:

– Да, я прихожанин хра-
ма Живоначальной Троицы.  
Святые люди говорят: «К Богу 
прилепляться – благо есть». 
А что еще может быть лучше 
для человека?! Сторожу в хра-
ме, через две ночи на третью. 
И жена, Ольга Александровна, 
у меня там на клиросе поет.  
Она домохозяйка. Шутка ли, 
четверых детей вырастить! 
Только сын, Михаил, пошел 
по рабочей профессии, он у 
меня столяр-плотник. Осталь-
ные скорее гуманитарии. Кого 
куда Бог сподвиг. Надеюсь, 
внук, Тимофей, тоже пойдет 
по рабочей стезе.
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Алиса ТРОСТНИКОВА

Максим Литвиненко по 
образованию ветеринар, по 
профессии – наладчик обо-
рудования, но не так давно 
он решил сосредоточиться 
на любимом увлечении – 
кузнечном ремесле. Из куска 
стали с помощью огня, мо-
лота и наковальни начинаю-
щий мастер создает клинки и 
ножи, изящные предметы де-
кора и интерьера и планирует 
сделать это делом жизни.

Железная роза
Кузнечное ремесло сегод-

ня считается экзотическим, в 
каждом регионе едва наберет-
ся с десяток мастеров. А ведь 
издревле секреты мастерства 
передавали по наследству, учи-
лись ему порой всю жизнь. Те-
перь же при желании по виде-
ороликам в интернете можно 
освоить любое ремесло, даже 
кузнечное. Так получилось у 
Максима Литвиненко, когда 
он загорелся идеей выковать 
клинок. Дело в том, что он с 
детства коллекционирует мечи. 
Однажды увидел мальчика с 
мечом в руках, тот объяснил 
на пальцах, как можно сде-
лать такой же: берешь кусок 
алюминиевой трубы, кладешь 
на рельс, бах-бах молотком и 
готово. Максим в точности 
повторил эти этапы, и из куска 
трубы действительно полу-
чился меч. С той поры юноша 
увлекся коллекционированием 
такого оружия. 
Несмотря на любовь к ме-

чам и клинкам, первым ко-
ваным изделием стала роза – 
подарок маме. Потом было 
много цветов, предметов для 
отдыха и быта, но чаще всего 
он создает клинки и ножи. 
Выставляет фото изделий в 
соцсетях, и на них сразу же 
находятся покупатели. 
Когда Максим увидел, что 

плоды его творческих трудов 
пользуются спросом, решил 
оставить работу в професси-
ональном найме и организо-
вал дома собственную кузню. 
Родители выделили ему при-
стройку на участке, отец помог 
соорудить печь, приобрел кое-
какое оснащение.  

– Для обычных людей это 
печь, а для кузнецов – горн, – с 
почтением говорит Максим. – 
Пока у меня элементарное 
оборудование – горн, шлифо-
вальный станок и наковальня. 
Профессиональное, конечно, 
значительно облегчает труд. 
К примеру, пневмомолот име-
ет удар силой 80 кг, который 
раньше могли обеспечить не-
сколько крепких ребят-моло-
тобойцев. Я все бью вручную, 
поэтому процесс создания 
изделия занимает много вре-
мени. В целом за день можно 
выковать два клинка. 
Но полный цикл превраще-

ния куска железяки в изделие 

Кузнец своего дела
Как мастер-самоучка осваивает кузнечное ремесло и развивает бизнес с нуля

занимает до полутора недель. 
Сначала куешь, потом обжи-
гаешь, затем первоначальная 
слесарная обработка, закалка, 
финальная обработка ручки и 
изготовление ножен.

Клинки с душой
– Молотом махать, конечно, 

тяжело, но постепенно понял, 
что полностью ручной процесс 
изготовления – моя фишка, – 
считает он. – Я нянчу клинок 
в руках от начала до конца. 
И изделия, выполненные ма-
шинным способом и вручную, 
это две большие разницы. Не-
даром японцы говорили: при 
закалке вручную клинок обре-
тает душу. Они все получаются 
разными, и процесс создания 
отличается: одни легко обра-
батываются, другие капризни-
чают, третьи еще в процессе 
изготовления показывают 
боевой характер. 
Сложность обработки, по 

словам мастера, зависит еще 
и от материала. К примеру, 
нержавеющая сталь труднее 
куется из-за содержания в ней 
химических примесей. 

– Оказалось, найти хороший 
металл непросто, – говорит 
кузнец. – Нельзя прийти в ма-
газин и купить сталь нужной 
марки. Я заказываю материал 
для ножей в Красноярске, сразу 
по несколько метров.  

Кузнечное ремесло Максим 
осваивал самостоятельно – по 
видеороликам и по учебни-
кам. По его словам, местные 
кузнецы даже проводят ма-
стер-классы, но тонкостями 
делятся неохотно. Либо он еще 
такого мастера не нашел. 

– Теория и практика в ре-
альности сильно отличаются, – 
признается Максим. – Поэтому 
по большей части приходится 
идти путем проб и ошибок. 
А вот что касается более тонких 
нюансов, сложнее найти отве-
ты. Мне нужна была помощь в 
кузнечной сварке, когда из раз-
ных сортов металла получают 
монолит. Я долго эксперимен-
тировал, но что-то делал непра-
вильно – монолит выходил с 
трещинами. Местные мастера 
не работают с такой техникой. 
Я связался с президентом ас-
социации кузнецов, профессо-
ром Леонидом Архангельским. 
Тот посоветовал обратиться к 
Анне Билецкой – единственной 
женщине-кузнецу в Сибири, 
живет в Белокурихе. Она тоже 
с этой техникой не знакома. 
Однако планирую посетить 
ее мастерскую, наверняка есть 
чему поучиться. 

Ковка и бизнес
В будущем Максим Литви-

ненко планирует расширять 
мастерскую, намерен получить 

социальный контракт на тех-
ническое оснащение. Чтобы 
пользоваться такими мерами 
господдержки, как соцконтракт, 
грант на приобретение обору-
дования, необходимо работать 
официально. Максим почти 
сразу оформился самозаня-
тым, потихоньку выполнял 
единичные заказы и осваивал 
ремесло. Скоро стало понятно, 
что ему не хватает знаний в 
сфере бизнеса. В начале года 
он прошел обучение в центре 
«Мой бизнес» по программе 
«Азбука предприниматель-
ства». 

– Я получил от тренеров 
необходимые знания и кон-
сультации, которые помогли 
мне в продвижении: детально 
на программе была прорабо-
тана и бизнес-модель. Теперь 
время освоить продажи на мар-
кетплейсах, – отмечает начи-
нающий предприниматель. 
Там же он узнал, что физли-

цо в статусе самозанятого не 
может производить и прода-
вать даже самые красивые и 
безопасные сувенирные ножи. 
Для их реализации необходимо 
получить сертификат, что его 
изделия не относятся к холод-
ному оружию, и сделать это 
можно только в статусе ИП.

– Такую экспертизу про-
водит специализированная 
лаборатория по запросу про-

изводителя ножей, но нахо-
дятся они только в Москве и 
Санкт-Петербурге, – расска-
зывает Максим. – Процедура 
дорогостоящая – от 200 тыс. 
руб., плюс логистика. Зато с 
таким документом обладатель 
ножа может спокойно хранить 
его дома, перевозить в транс-
порте. Сертификат дается на 
серию изделий, с ним можно 
реализовать продукцию на 
маркетплейсах.  

Максим Литвиненко ко всему подходит основательно: в юношестве увлекался дворовым паркуром, и лишь травма не позволила получить КМС по акробатике, 
в кузнечном ремесле он тоже постоянно совершенствует мастерство.

4000 
предпринимателей стали 
участниками образовательных 
мероприятий регионального 
центра «Мой бизнес». Все меры 
поддержки организованы в рамках 
реализации нацпроекта «Малое 
и среднее предпринимательство», 
который с 2025 года вошел 
в нацпроект «Эффективная 
и конкурентная экономика».
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СПРАВКА ВБ

Базовыми для занятий в рамках 
проекта «Готов к санитарной обороне» 
определены шесть площадок в меди-
цинских колледжах и техникуме на тер-
ритории Алтайского края. В Барнауле 
это медицинский университет, ББМК 
и 58 районных площадок, расположен-
ных в школах и учреждениях ГОЧС. 

Барнаульцы очень ответственно относятся к учебе, понимая, что своими навыками могут спасти жизнь человека. Фото Андрея ЧУРИЛОВА

Олеся МАТЮХИНА

В рамках проекта любой 
житель Барнаула и Алтай-
ского края получит теорети-
ческие знания о различных 
ситуациях, требующих пер-
вой помощи, включая лече-
ние ожогов, укусов, травм и 
других неотложных состо-
яний. Барнаульцы смогут 
ознакомиться с алгоритмом 
действий при остановке 
сердца и дыхания, освоить 
методы искусственного ды-
хания и массажа сердца, 
изучить методику наложе-
ния жгута для остановки 
артериального кровоте-
чения, а также обсудить, 
как правильно следить за 
состоянием пострадавшего.

Базовые знания
Руководитель Центра до-

полнительного образования 
Барнаульского базового ме-
дицинского колледжа (ББМК) 
Ирина Гусельникова пояснила, 
что в связи с доступностью раз-
личных информационных ре-
сурсов жители Алтайского края 
теперь нередко видят аварии, 
техногенные или природные 
катастрофы, и, как следствие, 
проявляют интерес к умению 
оказывать первую помощь по-
страдавшим.

– В 2025 году принято реше-
ние о запуске проекта «Готов 
к санитарной обороне», – рас-

Научиться спасать
В Алтайском крае стартовал второй этап регионального проекта по массовому 
обучению населения «Готов к санитарной обороне» 

сказала Ирина Геннадьевна. – 
Поставлены амбициозные за-
дачи по обучению не менее 
10% населения Алтайского 
края – это 220 тысяч человек. 
На первом этапе мы подго-
товили инструкторов, то есть 
людей, знающих навыки ока-
зания первой помощи, алго-
ритмы ее оказания и педаго-
гические приемы передачи 
знаний аудитории. В февра-
ле-марте обучено больше 750 
инструкторов, которые уже 
начали работать с населением 
Алтайского края. Проект начат 
не с нуля, мы обучаем людей 
в рамках программы дополни-
тельного профессионального 
образования и охраны труда, 
представителей волонтерских 
движений. Задача на текущий 
год – кратно увеличить число 
знающих азы оказания первой 
помощи.

1 апреля на занятия в Барна-
ульский базовый медицинский 
колледж пришли горожане, об-
щественники и представители 
администрации Октябрьского 
района. Обучение началось с 
вопроса, тревожащего многих 
волонтеров, – ответственности 
за оказание и неоказание пер-
вой помощи. Было отмечено, 
что человек не несет адми-
нистративной или уголовной 
ответственности за оказание 
помощи в условиях крайней 
необходимости, например, в 
ДТП. 

Председатель Совета ТОС 
микрорайона Поток Светла-
на Поскотина отметила, что 
умение оказать первую по-
мощь – это не только спасение 
окружающих, но зачастую и 
собственной жизни. 

– Поделюсь полученны-
ми знаниями с Советом ТОС, 
потом начнем обучать пред-
седателей советов домов и 
активных жителей, – сказала 
Светлана. – Случаев, когда 
требовалось оказать первую 
помощь, в моей бытности, 
слава богу, не было, но гото-
вым к такой ситуации нужно 
быть обязательно. В проекте 
задействованы все семь ТОС 
Октябрьского района, мы до-
несем эту информацию до всех 
активных жителей района.

Нужное дело
Организаторы проекта 

продумали план занятий 
профессионально. Сначала 
были показаны кадры работы 
спасателей в период ликвида-
ции последствий землетря-
сения и терактов последних 
лет. Но самый глубокий след 
у присутствующих оставили 
кадры с уроков физкультуры 
из разных российских школ. 
В одном примере ребенка уда-
лось спасти благодаря вовремя 
оказанной первой помощи, а 
во втором случае из-за несво-
евременных реанимационных 
мероприятий мальчик умер. 

Преподаватель-инструктор 
первой помощи Ольга Киндя-
кова убедительно объяснила, 
почему в женской сумочке 
наряду с привычным содер-
жимым должны быть бинты 
и жгут. И в автомобиле кроме 
обязательной аптечки такие 
средства должны иметься под 
рукой водителя. 

Участники проекта подробно 
разобрали перечень состояний 
и примерный алгоритм дей-
ствий оказания первой помо-
щи при отсутствии сознания, 
остановке дыхания и кровоо-
бращения, наружных кровоте-
чениях, наличии инородных 
тел в верхних дыхательных 
путях, при травмах, ранени-
ях и поражениях, вызванных 
механическими, химическими, 
электрическими, термически-
ми поражающими факторами, 
воздействием излучения, при 
отравлениях, укусах или ужа-
ливании ядовитыми живот-
ными, судорожном приступе, 
сопровождающемся потерей 
сознания, острых психологи-
ческих реакциях на стресс.
К практике слушатели при-

ступили с намерением прямо 
сейчас кого-то спасти. Накла-
дывая жгут, радовались, если 
перетянутая рука на глазах бле-
днела – значит, кровотечение 
остановлено и пострадавший 
не погибнет от потери крови. 
Участники внимательно смо-
трели за действиями инструк-

тора при сердечно-легочной 
реанимации. Искусственное 
дыхание, как оказалось, это не 
простая манипуляция, но и не 
такая страшная, как многим 
представлялась.
Председатель Совета ТОС 

Западного микрорайона Люд-
мила Гостевская убеждена, что 
ее коллеги, председатели ТОС, 
должны все это знать. 

– В нашем микрорайоне 
проживает около девяти ты-
сяч человек, много ребятишек, 
есть футбольное поле, на ко-
тором они играют. Мало ли 
что может случиться. Если 
вижу, что человек на улице 
идет как-то не так, спрашиваю, 
нужна ли помощь. Нужно лю-
дям помогать, вдруг когда-то 
помощь потребуется мне, а все 
пройдут мимо. Уверена, что 
полученные в рамках проек-
та знания однажды помогут 
спасти чью-то жизнь, – сказала 
общественница.

Бесплатное обучение 
можно пройти, 
записавшись 

по номеру горячей 
линии – 122. 

Принимаются как 
индивидуальные, так 
и групповые заявки.
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Всё как на фронте
Макар Астанин, который гонял «лесных братьев», сетует сегодня, что не всех 
карателей тогда переловили

Олеся МАТЮХИНА

Один из ветеранов борь-
бы с фашизмом – Макар 
Панкратьевич Астанин. 
Труженик тыла, участник 
ликвидации националисти-
ческого подполья в Прибал-
тике. Согласно Федераль-
ному закону от 12.01.1995 
№ 5-ФЗ «О ветеранах» он 
является ветераном Великой 
Отечественной войны.

Из полей в леса
Макар Астанин родился 

27 августа 1928 года в селе 
Казанда Алтайского района. 
Родители работали в колхо-
зе, мать – полеводом, отец – в 
артели по заготовке пушного 
зверя. Когда началась война, 
отец мальчика Панкратий 
Фёдорович ушел на фронт. 
В 1944 году он погиб на правом 
берегу Десны. 
Макар остался в семье за 

старшего, уже в 1942 году ра-
ботал наравне со взрослыми 
в колхозе. Уроки в школе шли 
с поздней осени до ранней 
весны, все остальное время 
подростки трудились в поле и 
на огородах, чтобы прокормить 
семью. В 1943 году Макар окон-
чил семилетку и устроился в 
родной колхоз официально. За 
хорошую работу и показатели 
в труде был награжден меда-
лью «За доблестный труд в 
Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов». 
Повестку в армию Астанин 

получил в январе 1949 года, в 
военкомате ему сказали, что 
как комсомолец и ответствен-
ный работник службу будет 
проходить в войсках госбезо-
пасности. Призывников собра-
ли в Горно-Алтайске, оттуда 
привезли в Бийск и через Но-
восибирск отправили на запад 
страны – в Эстонию и Литву. 
В школе молодого бойца но-

вобранцы изучали оружие. Как 
наше, так и немецкое, которым 
пользовались «лесные братья». 
Много внимания на политза-
нятиях уделялось разъясне-
нию состава нацподполья – 
бывших полицаев, не успевших 
удрать вместе с хозяевами. 
Они жестоко убивали всех, кто 
проявлял малейшее сочувствие 
Советской власти или вступил 
в колхоз. 
По данным НКВД, к нача-

лу 1946 года на территории 
Латвийской ССР действовали 
64 бандформирования чис-
ленностью 753 человека, на 
территории Эстонской ССР – 55 
формирований численностью 
428 человек. Чем меньше груп-
па, тем труднее ее обнаружить 
и уничтожить. Именно поэто-
му на окончательный разгром 
«лесных братьев» ушли годы. 
С 1944 по 1956 год, согласно 
советским данным, форми-
рованиями бандитов были 

убиты более 25 тысяч человек, 
из которых 993 – дети млад-
ше 16 лет. Среди убитых, по 
разным оценкам, от 21 до 23 
тысяч – литовцы.

Борьба с карателями
– «Лесные братья», или «пар-

тизаны», как они сами себя 
называли, базировались по 
большей части в лесах или на 
брошенных отдаленных хуто-
рах, – вспоминает Макар Пан-
кратьевич. – В лесу хоронились 
человек по десять в бункерах, 
между собой не связанных под-
земными ходами, но располо-
женных метрах в пятистах друг 
от друга. На зачистку участков 

леса мы брали местных сле-
допытов, как правило, бывших 
фронтовиков. И обязательно 
кинолога с собакой, обученной 
по запаху находить схроны с 
оружием и бункеры с людьми. 
В таких операциях стрелковый 
бой случался редко, при обна-
ружении бункера мы просто 
забрасывали его гранатами, а 
вот в отдаленных хуторах «пар-
тизаны» собирались в большие 
группы, вооруженные до зубов 
и даже с минометами. Там бои 
шли тяжелые, с потерями с на-
шей стороны. В одной из таких 
стычек я получил осколочное 
ранение и контузию.
После возвращения из го-

спиталя Астанина направили 
в школу младших командиров, 
в часть он вернулся младшим 
сержантом и продолжил служ-
бу командиром стрелкового 
отделения.

– В это время мне передали 
овчарку Рольфа, его хозяин 
получил приказ о демобили-
зации, – продолжает Макар 

Панкратьевич. – Понятливый 
пес, мы с ним быстро подру-
жились. На операциях берегли 
друг друга, чтобы ненароком 
не попасть под пули. Жало-
сти у меня к «партизанам» 
не было, достаточно один раз 
увидеть тела растерзанных 
ими людей. Мы приезжали 
на хутор или в деревню по 
сигналу оттуда. Бандиты не 
жалели никого, убивали с осо-
бой жестокостью. О серьезно-
сти обстановки говорит даже 
тот факт, что в увольнение 
в город мы ходили группой 
не менее десяти человек, так 
как были случаи похищения 
советских солдат.
По мнению Астанина, если 

бы не помощь «партизанам» 
негодяев из числа местных 
жителей, карателей уничто-
жили бы намного быстрее. 
Иногда получалось, что по 
приезде на место зачистки 
группа советских солдат на-
ходила недавно оставленные 
бункеры: кто-то успевал сооб-

Макар Астанин с овчаркой Рольф.

щить, в какое время и какими 
силами будет проводиться 
операция. Бандитам помо-
гали продуктами и одеждой, 
сведениями о дислокации 
наших подразделений. 

– За участие в боевых опе-
рациях я был награжден ме-
далью «За боевые заслуги», в 
июне 1950-го стал инструк-
тором служебных собак, а в 
сентябре – старшим инструк-
тором, – продолжает Макар 
Астанин. – В запас уволен в 
январе 1952 года, дав подписку 
о неразглашении информации: 
в стране было мирное время, а 
там шла настоящая война. Мо-
его Рольфа передали новому 
срочнику, я долго скучал по 
псу, ставшему другом, и все 
собаки, которые позже жили 
в моей семье, носили его имя.

Скромный передовик
После демобилизации Ма-

кар Астанин переехал в город 
Мыски Кемеровской области. 
Окончил курсы шоферов и ра-
ботал водителем на автобазе. 
В июне 1954 года женился, в 
браке с Матрёной Ивановной 
прожили полвека. В 1961 году 
семья переехала в Казахстан, 
Макар Панкратьевич про-
должал работать водителем, 
принимал активное участие 
в поднятии целины, за что 
неоднократно награждался 
вымпелом «Передовому во-
дителю на уборке урожая», 
отмечен медалью «За освоение 
целины». 
Астанина регулярно награ-

ждали ценными подарками: 
настольными и наручными 
часами, хрусталем и сервизами, 
которые в то время были боль-
шим дефицитом. В семье до 
сих пор хранится один из таких 
вымпелов, увешанный много-
численными знаками отличия 
за трудовую деятельность. На 
Доске почета автобазы портрет 
Макара Панратьевича находил-
ся четверть века. В сентябре 
2002 года Макар Астанин с 
супругой переехал в Барнаул 
к младшему сыну. 

– Отец никогда не приходил 
ко мне или старшему брату в 
школу с рассказами о войне, – 
поделился Сергей Макарович. – 
Он дал подписку о неразгла-
шении обстоятельств службы 
и свято ее соблюдал. Кое-что 
рассказывал маме, а она нам. 
О том, что «служба в армии», 
как он ее называл, была не 
просто службой, а приравнена к 
событиям Великой Отечествен-
ной войны, я узнал случайно 
от постороннего человека. Удо-
стоверение ветерана войны 
отец получил только в 90-х 
годах прошлого века. С нача-
лом СВО отец сетует на то, что 
не добили они тогда «лесных 
братьев» до конца, и теперь 
их потомки поддерживают 
фашистов на Украине.

Макар Астанин награжден 
медалью «За боевые заслуги», 
орденом Отечественной войны 

II степени, другими наградами.

Фото из архива семьи АСТАНИНЫХ
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В рамках конференции были представлены живописные и графические работы, посвященные горному делу на Алтае. Фото предоставлены БДШИ № 1

Наталья КАТРЕНКО

В БДШИ № 1 прошла 
II зональная научно-прак-
тическая конференция 
«Серебряное кольцо Алтая: 
300-летие горного дела», в 
рамках которой учащиеся 
и преподаватели детских 
школ искусств региона за-
щищали творческие про-
екты в самых разных но-
минациях – от разработки 
туристического маршрута 
до создания образцов суве-
нирной продукции. 

Государственный 
масштаб

Эта зональная научно-прак-
тическая конференция была 
посвящена сразу двум темам: 
250-летию со дня рожде-
ния  горного инженера, изобре-
тателя и организатора горноза-
водского производства Петра 
Фролова и 300-летию начала 
горного производства на Алтае. 
По инициативе историков в 
этом году в нашем крае ши-
роко отмечается первая дата, 
второй планируется посвятить 
следующий, 2026 год.  

– Зональную научно-прак-
тическую конференцию мы 
проводим второй год подряд, – 
рассказала преподаватель 
БДШИ № 1, заслуженный ра-
ботник культуры Елена Соко-
лова. – Первая конференция 
была посвящена Демидовской 

Как Козьма с Иваном сошлись
Две важные темы нашли отражение в конференции, организованной 
Барнаульской детской школой искусств № 1 

площади – теме, которую участ-
ники форума брали за основу 
своих работ. Теперь же, когда 
конференция вышла на зо-
нальный уровень, мы реши-
ли проводить ее в формате 
биеннале – то есть раз в два 
года. А потому и посвятили ее 
сразу нескольким событиям, 
охватывающим двухлетний 
период.   
Кстати, две темы, заявлен-

ные в рамках конференции, 
вошли в краевой план меро-
приятий, утвержденный гу-
бернатором Алтайского края 
Виктором Томенко. Ведь как 
юбилей Петра Фролова, так 
и зарождение горного дела 
на Алтае – события не только 
регионального значения, но 
и государственного масштаба. 
Инициатором проведе-

ния конференции выступила 
БДШИ № 1, которая пригла-
сила к участию детские худо-
жественные школы и школы 
искусств со всего края. В итоге 
откликнулись учреждения Бар-

наула, Бийска, Усть-Пристан-
ского, Смоленского и Перво-
майского районов. 

Многопрофильный 
подход

Творческие работы прини-
мались по шести номинаци-
ям: разработка туристическо-
го экскурсионного маршрута 
«Серебряное кольцо Алтая», 
видеофильм, дизайн, айден-
тика, живопись, графика на 
заданную тему, а также со-
здание образцов сувенирной 
продукции. 

– Конференция получилась 
многопрофильная, – коммен-
тирует Елена Михайловна. – 
На ней ребята проявили как 
свои практические навыки, 
так и теоретические позна-
ния. К примеру, в числе ра-
бот были представлены три 
макета, два из которых были 
посвящены Барнаульскому 
сереброплавильному заводу – 
тому, как он может выглядеть 
после реставрации. Авторы 
макетов предположили, как 
будут выглядеть не только 
сами корпуса, но и приле-
гающая к ним территория, а 
также зоны для проведения 
экскурсий, лекториев, квестов. 
Макет учащейся БДШИ № 1 
Марии Домашкиной был 
отмечен дипломом первой 
степени.
Также члены жюри выде-

лили работу учащейся ДШИ 

№ 6 Арины Парковой, которая 
разработала образцы сувенир-
ной продукции и придума-
ла эмблему с изображением 
гипотетической встречи не 
менее знаковой фигуры в исто-
рии Алтая – Козьмы Фролова, 
отца Петра Козьмича, с Иваном 
Ползуновым на фоне Канцеля-
рии Колывано-Воскресенских 
заводов. 

– В жизни эти два историче-
ских персонажа вполне могли 
встретиться, – рассуждает Еле-
на Соколова. – Будучи почти 
ровесниками, родом они оба 
с Урала. Пусть и с разницей 
в два года, оба учились в Ека-
теринбургской горнозавод-
ской школе. И если Козьма 
Дмитриевич долгое время 
оставался на Урале, где сде-
лал великолепную карьеру, 
то Иван Ползунов, замечен-
ный первым управляющим 
Колывано-Воскресенских за-
водов Андреасом Беэром, был 
направлен на Барнаульский 
завод плавильным писарем в 
возрасте 19 лет. Здесь он стал 
изобретателем, создателем 
первой в России паровой ма-
шины. Козьма Фролов прибыл 
на Алтай в 1763 году, то есть 
на 16 лет позже. 

Ученики 
и педагоги

Еще одна воспитанница 
ДШИ № 6, Арина Галайда, 
представила на суд жюри так 

называемый маскот – своего 
рода персонаж-талисман, изо-
бражающий Акинфия Демидо-
ва. Этот образ мог бы украсить 
указатели и мерчи гипотети-
ческого фестиваля «Горная 
симфония», задуманного в 
Нагорном парке к 300-летию 
горного дела на Алтае. Елиза-
вета Штырёва из БДШИ № 1 
была отмечена жюри за виде-
офильм, в котором отражен 
туристический маршрут, опи-
сывающий историю горного 
производства. 
Участвовали в научно-прак-

тической конференции и пе-
дагоги, среди которых пре-
подаватель ДШИ № 4 Ирина 
Овсянникова, представившая 
свои теоретические разработ-
ки, и преподаватель БДШИ 
№ 1 Татьяна Кувшинникова, 
получившая за триптих «И 
пронеслись века…» гран-при 
конкурса. 
Отмечены были и работы 

учащихся Смоленской ДШИ 
Анастасии Стрельниковой и 
Виктории Вашуриной – авторов 
живописных портретов Акин-
фия Демидова и императрицы 
Елизаветы Петровны.  

– Победители конференции 
получили достойные призы – 
акварель, гуашь, карандаши 
стали отличным дополнением 
к дипломам. 

Во II зональной научно-
практической конференции 
«Серебряное кольцо Алтая: 
300-летие горного дела» приняли 
участие свыше 50 человек. 
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Наталья КАТРЕНКО

КСТАТИ

Вслед за Юрием Башметом Алтайский край посетил известный 
оперный исполнитель, художественный руководитель благотвори-
тельного фестиваля «Белый пароход» Николай Диденко, который 
провел конкурсные прослушивания на базе Алтайского музыкального 
колледжа и отобрал ребят для своего коллектива. А в апреле Барна-
ул посетит Сергей Безруков, который в рамках «Большого детского 
фестиваля» организует мастер-классы для юных актеров. 

Фото Евгении САВИНОЙ

В Барнауле отметили 
первую годовщину работы 
образовательного центра 
Юрия Башмета. В связи с 
этим маэстро не только 
провел мастер-класс в Ал-
тайском музыкальном кол-
ледже, но и привез к нам 
спектакль-концерт «Когда 
пришла к тебе любовь», в 
котором приняли участие 
камерный оркестр «Солисты 
Москвы», а также народный 
артист России Игорь Косто-
левский. 

Новый формат
Соглашение о создании в 

Алтайском крае образователь-
ного центра Юрия Башмета для 
музыкально одаренных детей 
было подписано в декабре 2023 
года. Тогда наш регион стал 
16-м по счету, где внедрялся 
подобный формат работы с по-
дающими надежды учениками 
детских музыкальных школ и 
школ искусств и студентами 
профильных образовательных 
учреждений.

– В рамках работы этой шко-
лы в Алтайском крае впервые 
применили новый формат ра-
боты, предполагающий как ма-
стер-классы от ведущих музы-
кальных педагогов страны, так 
и выступления прибывших к 
нам звезд на филармонической 
сцене, – рассказала министр 
культуры Алтайского края Еле-
на Безрукова. – В связи с этим 
мы заключили трехстороннее 

Музыка другими глазами
соглашение – с Центром Юрия 
Башмета, а также с Алтайским 
музыкальным колледжем и 
Государственной филармонией 
Алтайского края. И если на 
первой площадке проходили 
образовательные программы, 
то на второй – концерты, зри-
телями которых становились 
в том числе и участники ма-
стер-классов. Такой подход ока-
зался настолько успешным, что 
впредь мы будем продолжать 
работать в этом формате.

Иные миры
За год работы центра в му-

зыкальных мастер-классах 
приняли участие более 200 
ребят. Речь идет о струнниках, 
пианистах, народниках, вока-
листах, у них была возмож-
ность поучиться у мастеров 
высочайшего уровня. В итоге 
в Барнауле побывали 19 му-
зыкантов, которые не только 
провели мастер-классы в сте-
нах АлтГМК, но и выступили 
на сцене Краевой филармонии. 
Среди них – скрипач Александр 
Тростянский, валторнист Ста-
нислав Давыдов, флейтистка 
Виктория Королёва, аккордео-
нистка Мария Власова, трубач 
Кирилл Солдатов и многие 
другие.

– В течение первого года 
действия на Алтае Центра 
Юрия Башмета было прове-
дено около 40 мастер-классов, – 
отметила директор АлтГМК 
Светлана Прокофьева. – В си-
стеме воспитания существует 
известный прием: одни и те 

Региональный образовательный Центр Юрия Башмета подвел первые итоги работы
же истины, произнесенные 
разной интонацией и разны-
ми людьми, становятся детям 
более понятны. Региональный 
центр – это тот самый случай. 
Талантливые ребята другими 
глазами начинают смотреть на 
свой инструмент, им словно 
открываются другие миры по-
стижения музыки. Дело в том, 
что формат мастер-классов не 
предполагает рутины, а пото-
му интерес к ним со стороны 
юных музыкантов очень вы-
сок. Кстати, без преувеличения 
скажу: результаты первого года 
такой работы превзошли все 
ожидания. Мы не думали, что 
формат учебы, совмещенный 
с концертными программами, 
окажется настолько эффек-
тивным. 

Дело жизни
По мнению Юрия Башмета, 

Алтайский край стал участ-
ником проекта неслучайно: 
основанием для этого послу-
жил высокий уровень подго-
товки талантливых ребят в 
музыкальных школах и школах 
искусств, а также на музыкаль-
ных направлениях средних 
специальных и высших об-
разовательных учреждений. 

– Если говорить о скри-
пичной школе, то в Барнауле 
работает прекрасный педагог 
Олег Абрин, чьи ученики ста-
новятся лауреатами самых 
престижных конкурсов, играют 
в ведущих коллективах стра-
ны, в том числе и в нашем 
Всероссийском юношеском 

симфоническом оркестре, – 
рассказал Юрий Абрамович. – 
В их числе – Валерия Абрамова, 
не так давно ставшая победи-
телем серьезных конкурсов в 
Венгрии и Испании. Сегодня 
она выйдет на сцену вместе с 
«Солистами Москвы». Что ка-
сается итогов прослушивания, 
то в основном я вижу ребят, 
для которых музыка – дело 
жизни. Ведь в мире довольно 
много «технарей» – музыкан-
тов техничных и собранных. 
К настоящей музыке это не 
всегда имеет отношение.
Интересную особенность 

отметил Юрий Башмет во вре-
мя мастер-класса, который он 
дал на площадке музыкаль-
ного колледжа: если раньше 
ему доводилось чаще про-
слушивать девочек, то теперь 
ряды скрипачей пополнили 
молодые люди. Среди них – 
юные барнаульцы-скрипачи, 
воспитанники Олега Абрина: 
Григорий Шпунт и Георгий 
Хан, исполнившие в рамках 
концерта произведение испан-
ского скрипача-виртуоза Пабло 
де Сарасате. Кроме того, в этот 

день на сцену вышла юная 
пианистка Арина Шумакова, 
учащаяся 9-го класса музы-
кальной школы при АлтГМК.  

Премьера в Барнауле
Подарком барнаульской пу-

блике от «Солистов Москвы» 
стал спектакль-концерт «Когда 
пришла к тебе любовь», постав-
ленный по рассказу советского 
писателя Юрия Казакова «Го-
лубое и зеленое» режиссером 
Мариной Брусникиной. В нем 
прозаический текст переплетен 
с удивительной музыкой – со-
чинениями Грига, Цфасмана, 
Прокофьева, Шостаковича, 
Малера, Свиридова. 
Премьера постановки состо-

ялась в этом году. И сегодня 
она едет по стране – за день 
до показа в Барнауле ее уви-
дела новосибирская публика 
в рамках XII Транссибирского 
арт-фестиваля, организован-
ного известным скрипачом 
Вадимом Репиным. Пережи-
вания юноши о первой любви 
тонко и трепетно переданы 
известным актером Игорем 
Костолевским. 

В первой части программы перед филармонической публикой выступили юные музыканты, в том числе скрипачи Григорий Шпунт и Георгий Хан.
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СПРАВКА ВБ

На основании ч. 3 ст. 14.53 КоАП РФ продажа несовершеннолет-
нему табачной продукции, табачных изделий, никотинсодержащей 
продукции или сырья для их производства, кальянов, устройств 
для потребления никотинсодержащей продукции, если это дей-
ствие не содержит признаков уголовно наказуемого деяния, влечет 
наложение административного штрафа:

– от 200 до 300 тыс. руб. на граждан; 
– от 500 до 700 тыс. руб. на должностных лиц; 
– от 1,5 млн руб. до 2 млн руб. на юридических лиц.

Участники рейда проверили вейп-шопы, расположенные недалеко от вузов.

Фото Инессы ГОФШТЕЙН. Коллаж Александра ЕРМОЛОВИЧА

В конце марта в Барнауле 
прошел рейд по проверке ис-
полнения закона об ограни-
чениях в работе точек про-
дажи никотиносодержащей 
продукции. В мероприятии 
приняли участие сотруд-
ники полиции, депутаты 
Молодежного парламента 
при Государственной Думе 
РФ Николай Савинский и 
Дмитрий Сухоруков, депутат 
БГД Павел Авкопашвили, 
куратор молодежного кры-
ла регионального отделе-
ния ОНФ в Алтайском крае 
Алексей Гончар. 

Законы нужно знать
В ходе рейда на пр. Ленина 

были проверены три торговые 
точки, находящиеся недалеко 
от вузов. В отношении со-
блюдения положенного по 
закону расстояния – это более 
ста метров – нареканий не 
было, другие нормы Феде-
рального закона от 23.02.2013 
№ 15-ФЗ «Об охране здоровья 
граждан от воздействия окру-
жающего табачного дыма, 
последствий потребления 
табака или потребления ни-
котинсодержащей продукции» 
были нарушены. Например, 
никотиносодержащая про-
дукция открыто лежала на 
витринах, при продаже про-
давец не требовала предостав-
ления паспорта у подростка, в 
торговой точке отсутствовал 
список продаваемой продук-
ции, отпечатанный на бумаге.

– В 2024 году рейды были 
организованы молодежными 
организациями всех полити-
ческих партий во исполнение 
закона, касающегося огра-
ничения продажи вейпов. 
В рамках мероприятий было 
охвачено 848 точек в 67 субъ-
ектах Российской Федерации, 
выявлены нарушения в 47% 
магазинов, торгующих нико-
тиносодержащей продукцией, – 
рассказал депутат Барнауль-
ской городской Думы, депутат 
Молодежного парламента при 
Госдуме Николай Савинский. – 
Такими рейдами мы наме-
рены заставить соблюдать 
законы по торговле вейпами, 
добиться устранения наруше-
ний в торговых точках.
К рейдам федеральные 

парламентарии намерены 
подключить Молодежный 
парламент города Барнау-
ла, как только появятся ре-
зультаты первых проверок. 
К слову, согласно последним 
изменениям в законодатель-
стве, штрафы за продажу не-
совершеннолетним сигарет, 
вейпов и кальянов выросли 
в несколько раз. 
В ходе рейда в одном из 

магазинов по продаже вей-
пов у девушки не только 

Представители Молодежного парламента при Государственной Думе 
и депутаты БГД вместе с активистами ОНФ провели мониторинг вейп-шопов

Вейпы под надзором

Олеся МАТЮХИНА

не попросили паспорт, но и 
продавец оказалась несовер-
шеннолетней. В небольшом 
помещении, где она работает, 
стоит такой плотный запах 
ароматизаторов, что даже у 
взрослых людей начинает 
кружиться голова. Первая из 
проверок началась с формата 
«контрольной закупки». Для 
этого пригласили несовер-
шеннолетнюю Александру из 
студенческого сообщества по 
охране правопорядка Алтай-
ского технического универси-
тета. Занимающаяся борьбой 
с курением на территории 
учебного заведения, девушка 
согласилась помочь в рейде.

– Я буду только рада, если 
после наложенных в резуль-
тате выявленных нарушений 
штрафов часть вейп-шопов 

закроется, – подчеркнула де-
вушка. – Чем строже будет 
контроль за исполнением 
закона, тем больше молодых 
людей мы убережем от па-
губной привычки.

Будут повторные
Проверка еще двух заве-

дений проводилась уже без 
«контрольных закупок». Один 
из вейп-шопов можно было 
назвать показательным: здесь 
на витринах с продукцией 
использовались рулонные 
шторы, если их не было, то 
стекла были матовыми, чтобы 
сквозь них не было видно 
товара, также внутри отсут-
ствовала реклама продукции, 
а сам продавец отлично знал 
положения законодательства 
о продаже таких товаров.

На третьей точке снова 
были выявлены нарушения. 
Здесь были предусмотрены 
рулонные шторы для витрин, 
на некоторых имелось затем-
ненное стекло, но когда обще-
ственники зашли в помещение, 
всю продукцию было видно, 
а ее там было очень много. 
Продавец пояснил, что прово-
дил санитарные мероприятия: 
очищал полки с товаром от 
загрязнений, поэтому все они 
были открыты. Однако на стой-
ке проверяющие заметили раз-
ложенные брошюры, в которых 
отображалась продукция для 
курения электронных сигарет. 
Поэтому акт об обнаруженном 
правонарушении все же со-
ставили. При этом продавец 

верно ответил на вопросы о 
продаже такой продукции, а 
во время оформления доку-
мента спрашивал паспорт у 
всех клиентов.

– Повторные рейды по 
вейп-шопам мы планируем 
провести примерно через не-
делю, – пояснил депутат БГД 
Павел Авкопашвили. – Прове-
рим, исправили ли заведения 
выявленные нарушения, обой-
дем несколько других точек. 
На кону стоят жизни будущих 
поколений. Это дети, прежде 
всего. Поэтому выполнение 
запрета на продажу никотино-
содержащей продукции лицам, 
не достигшим совершенно-
летнего возраста, необходимо 
контролировать.
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Светлана ЕРМОШИНА

В декабре 1941 года в 
Барнаул был эвакуирован 
Запорожский машиностро-
ительный институт. 23 фев-
раля 1942 года начался учеб-
ный процесс, а впоследствии 
именно из этого учебного 
заведения вырос Алтайский 
государственный техниче-
ский университет. Основу 
первого преподавательского 
коллектива составляли пе-
дагоги, эвакуированные из 
Запорожья, и специалисты 
из Москвы и Ленинграда.

Алтайский 
машиностроительный
Леонид Георгиевич Исаков, 

директор Запорожского маши-
ностроительного института с 
1935 года, в 1941-м вместе с 
институтом был эвакуирован: 
сначала в Челябинск, а в конце 
декабря – в Барнаул. На Алтай 
прибыли 12 преподавателей, 
20 студентов и лабораторное 
оборудование.

– Решением Барнаульского 
горисполкома для организации 
учебного процесса вузу были 
выделены: здание школы № 5 
в качестве учебного корпуса, 
деревянный дом для кафедры 
военного дела и кафедры ав-
томобилей и тракторов, ряд 
зданий на ул. Интернацио-
нальной, пр. Комсомольском, 
ул. Пролетарской и ул. Пушки-
на для размещения профессор-
ско-преподавательского состава 
и студентов, – рассказывает 

Инженеры сороковых
директор музея АлтГТУ про-
фессор Николай Ростов.

23 января 1942 года ди-
ректор института подписал 
первый приказ о зачислении 
преподавателей на штатные 
должности. В марте в Барнаул 
прибыли студенты и педагоги 
из эвакуированного Москов-
ского автомеханического ин-
ститута. Институт рос: в мае 
штатных преподавателей было 
27, к лету их стало 35.

30 апреля 1943 года состо-
ялся первый выпуск 13 ин-
женеров-машиностроителей 
на Алтае. В декабре того же 
года институт переименован в 
Алтайский машиностроитель-
ный, а Леонид Исаков назначен 
его директором – уже нашего, 
алтайского вуза.

Семейная история
Одним из первых штатных 

преподавателей алтайского 
политеха был Леонид Петро-
вич Леонов. Его сын, доктор 
технических наук, профессор 
Сергей Леонидович Леонов, 
сегодня продолжает препода-
вать в АлтГТУ. 

– Папа работал в вузе до 
1980-х, преподавал высшую ма-
тематику, математическую ло-
гику, теорию вероятности, был 
строгим опытным педагогом 
и ко мне лично был строг, – 
вспоминает Сергей Леонидо-
вич. – Он родился в отдален-
ном селе, его отец преподавал 
в духовной семинарии, а затем 
в сельской школе. Папа окон-
чил школу экстерном, пытался 

О первом профессорско-преподавательском составе и студентах АлтГТУ
поступить в университет, но 
за малолетством его не взяли. 
Позже поступил на литератур-
ный факультет, но дружил с 
ребятами с физмата, поэтому 
начал ходить с ними на лекции 
и наконец перевелся. В Запо-
рожье он преподавал физику, 
механику, а уже позже в Барна-
уле переквалифицировался в 
математика. Был заведующим 
кафедрой математики, хотя не 
был ни кандидатом наук, ни 
доктором, а доцентом стал бла-
годаря своим ученикам, кото-
рые отправили его документы 
в ВАК и добились утверждения 
доцентом. Имеет награды за 
доблестный труд.
До того как отправиться в 

эвакуацию в Барнаул, Леонид 
Леонов участвовал в отрядах 
по отлову диверсантов. А его 
супруга (на тот момент буду-
щая) попала на Алтай позже. 
Ее отец работал на заводе, кото-
рый был эвакуирован на Урал, 
и только ближе к концу войны 
она поступила на обучение в 
Барнаул.

– С рождения и до первого 
класса мы с родителями жили 
в двухэтажном деревянном 
«доме преподавателя» на про-
спекте Комсомольском, сейчас 
этого здания уже нет, – говорит 
Сергей Леонов. – Дом тогда 
был практически без удобств, 
только холодная вода да печ-
ное отопление, зато через забор 
от тогдашнего учебного корпу-
са. Мы жили на втором этаже. 
На одной площадке с нами 
Ершовы – они приехали из 

Брянска в 1950-х. Из четверых 
детей трое потом работали в 
политехе, а глава семьи Ти-
хон Васильевич был заведу-
ющим кафедрой технологий 
машиностроения. Но больше 
я помню папиных учеников: 
он параллельно преподавал в 
пединституте, поэтому многие 
преподаватели учились у него.

Будни военных лет
Виталий Филиппович Со-

ляник родился в Запорожье. 
В 1930 году окончил Запорож-
ский машиностроительный 
институт, а с 1937-го работал 
на должности заведующего 
кафедрой механики. Впослед-
ствии в Барнауле он стал пер-
вым деканом автотракторно-
го факультета, занимая эту 
должность с 8 июня 1942-го 
по 1 сентября 1945-го.

– В первых корпусах не 
было центрального отопле-
ния, а в войну были трудно-
сти с дровами, – рассказывает 
директор музея АлтГТУ. – 

У вуза имелась одна истощен-
ная лошадь, которая возила 
дрова. Электроэнергия шла в 
основном на предприятия, ни 
о каких обогревателях в вузе 
речи не шло. По данным из 
сохранившихся документов, 
зимой температура в аудито-
риях достигала 10-15 градусов 
ниже нуля, студенты сидели 
на занятиях в верхней одежде.
В 1944 году студентами 

становились уже и бывшие 
фронтовики, которые поступа-
ли в институт после лечения 
тяжелых ранений в барнауль-
ских госпиталях. 

В годы войны машинострои-
тельный институт испытывал 
нехватку квалифицированных 
кадров. Многие нарабатывали 
педагогический опыт уже в 
вузе, например, выпускни-
ки-отличники, которые оста-
вались в институте препода-
вать. В коллектив привлекали 
кандидатов наук, инженеров с 
большим производственным 
опытом. Не слишком много 
было и студентов, так как они 
уходили на фронт: самый 
маленький за всю историю 
вуза выпуск насчитывал всего 
девять человек. Это было в 
1946 году.
За десять лет, с 1942 по 1952 

год, на Алтае было подготов-
лено и выпущено 536 специа-
листов с высшим техническим 
образованием для оборонной 
промышленности и народного 
хозяйства не только края, но и 
всей страны.

360 человек было 
зачислено в феврале 1942 года на 
первый курс дневного и вечернего 
отделений машиностроительного 
института в Барнауле.

Преподавательский состав Алтайского машиностроительного института, 1945 г. В первом ряду крайний слева – Леонид Петрович Леонов, третий справа – директор института Леонид Георгиевич Исаков, 
крайний справа – Виталий Филиппович Соляник.
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Фото Ярослава МАХНАЧЁВАРабота транспортных полицейских требует не только знаний, но и смекалки.

Ярослав МАХНАЧЁВ

Любой транспорт создан 
для того, чтобы что-то пе-
ревозить. И всегда найдется 
тот, кто захочет это что-то 
присвоить себе. Для про-
тивостояния этому в транс-
портной полиции и было 
создано подразделение по 
борьбе с преступным пося-
гательством на грузы, ко-
торое в этом году отмечает 
45-летие. 

Рельсы-шпалы
1980 год был ознаменован 

не только проведением Олим-
пийских игр в Москве, но и 
созданием отдела по борьбе с 
преступным посягательством 
на грузы. В то время участи-
лись случаи краж на транс-
портных объектах. Безлюдные 
станции, вагоны – соблазн что-
то украсть был велик. 

– Из открытых вагонов воро-
вали уголь, – рассказывает на-
чальник отделения по борьбе с 
преступным посягательством 
на грузы Алтайского ЛУ МВД 
России майор полиции Евге-
ний Долгов. – Из закрытых – 
сыпучие материалы, например, 
сахар. Подлезали под вагон, 
делали в деревянном настиле 
дырку, и ссыпали себе несколь-
ко мешков. 
Сейчас специфика краж на 

объектах транспорта поменя-
лась. Уголь не так актуален, 
зато спросом пользуется ме-
талл. Причем не только тот, 
что лежит в вагонах, но и тот, 
по которому они ездят, то есть 
рельсы, или детали верхнего 
строения путей, если гово-
рить правильно. А еще к зоне 
ответственности отделения 
относится борьба с хищением 
ГСМ на объектах транспорта, 
проще говоря, борьбе с теми, 
кто сливает топливо. 

Засада в кустах
Евгений Долгов работает 

в «грузовом» отделении пять 
лет, до этого три года был 
оперативником в железно-
дорожном райотделе. Срав-
нивать два места службы не 
хочет, но утверждает, что на 
нынешнем никакого хобби 
не надо – любое увлечение 
по азарту и эмоциям не срав-
нится. 

– Свободных вакансий у нас 
практически не бывает, хотя 
служба непростая. Во-первых, 
всегда должен быть готов 
к командировкам. А к зоне 
нашей ответственности от-
носится не только Алтайский 
край и Республика Алтай, но 
и часть Новосибирской и Ке-
меровской областей. Можешь 
прийти на работу и неожидан-
но отправиться в командиров-
ку куда-нибудь за 500 км от 
Барнаула на неопределенный 
срок. Поэтому у каждого в 
машине или кабинете есть 
сумка с необходимым набо-

Груз ответственности
45 лет отмечает уникальное подразделение транспортной полиции 

ром вещей, – рассказывает 
начальник отделения.

Во-вторых, служба опасная. 
Все оперативные мероприя-
тия, задержания – на объектах 
транспорта, рядом с рельсами, 
контактной сетью, под ваго-
нами. Однажды машинист, 
которого поймали на сливе 
топлива, пытался задавить 
тепловозом оперативника. 
Слава богу, обошлось. 
Но прежде чем задержать 

подозреваемого, надо его вы-
следить. А это отдельный вид 
оперского искусства. 

– Как-то получили ин-
формацию, что на одном из 
предприятий машинисты по-
хищают топливо. Нашли ме-
сто, где они это делают. А ря-
дом автостоянка, на которой 
собаки. Нам надо было, что на-
зывается, поймать злоумыш-
ленников за руку и сделать это 
незаметно. Поэтому я несколь-
ко дней ходил на стоянку, со-
сисками прикармливал собак. 
Когда одна из них привела ко 
мне щенков, я понял, что стал 
своим, можно действовать. 
И мы две недели фактиче-
ски жили в кустах рядом с 
путями. Это непередаваемый 
азарт, кажется, рядом с тобой 
даже воздух искрит, закипает. 
И вроде задержать уже хо-
чешь, а рано – надо установить 
место сбыта, хранения, чтобы 
потом у следователя была вся 
доказательная база, – расска-
зывает Евгений Долгов. 

План не сработал
Преступления, соверша-

емые на вокзале, как прави-
ло, спонтанные. Шел кто-то, 
увидел забытый телефон или 
оставленную сумку, забрал 
себе – вот и кража. Оператив-
ники отделения по борьбе 
с преступными посягатель-
ствами на грузы сталкива-
ются с другой картиной. Как 
правило, все преступления 
спланированы, а их участники 
обладают организаторскими 
способностями и недюжинной 
выдумкой. Злоумышленники 
к ним готовятся: ищут транс-
порт, места сбыта украденного 
и делают все, чтобы остаться 
незамеченными. Однажды 
такая группа даже закупила 
баннеры, чтобы укрыться и 
под ними резать рельсы. 
Хотя и в этой сфере бывает 

спонтанность. Однажды работ-
ник железной дороги на трак-
торе подъехал к сложенному 
металлу, ковшом загреб его и 
так и привез на пункт приема. 
А в Новоалтайске местный 
житель увидел стоящий ва-
гон, залез в него и на глазах 
у всех стал сбрасывать груз 
вниз. Когда приехала полиция, 
объяснил свою наглость так: 
рассчитывал, что его примут 
за работника, мол, не пове-
рят, что средь бела дня кто-то 
решит воровать. Но план не 
сработал. 
А другой воришка, набрав 

металл, приехал сдавать туда, 

откуда его увозили в вагоне – 
на предприятии быстро узна-
ли «свое» и вызвали полицию. 
Удивил творческим подхо-

дом к делу и другой горе-ра-
ботник железной дороги. На 
одной из станций из вагона 
пропало 500 бутылок пивного 
напитка со вкусом вишни. По-
хититель, когда его задержали, 
объяснил, что после алкоголь-
ной посиделки с коллегами 
он шел мимо вагона и почув-
ствовал запах фруктов. Решил 
порадовать семью фруктами 
и вскрыл вагон, но там оказа-
лись бутылки – не пропадать 
же добру и стараниям. Вор 
покаялся и вернул практиче-
ски все, что украл, объяснив, 
что продавать и пить все это 
не собирался – он привык к 
другим напиткам. 

Кольцо для бабушки
Особенность преступления 

«на земле» в том, что, как пра-
вило, известно, где конкретно 
оно произошло и в какое время. 
На транспорте же это нередко 
загадка. 
Работают оперативники и 

с водным транспортом, здесь 
основной вид преступления – 
слив ГСМ. Залили с запасом, 
ушли в рейс, по дороге «поде-
лились» им с нелегальными 
покупателями. Таких торгов-
цев надо ловить за руку, а для 
этого необходимо найти место, 
узнать время. В полиции для 
этого используют беспилот-

ники и оперативную инфор-
мацию. 

На авиатранспорте в послед-
ние годы все спокойно, грузы 
под надежной охраной. Зато в 
ведении отдела с недавних пор 
находится распределитель-
ный центр «Почты России». 
В прошлом году там задержали 
серийного вора, «потрошив-
шего» посылки. Чтобы найти 
преступника, в распредели-
тельный центр внедрили со-
трудника полиции, изучили 
все детали работы почты. 
В итоге с поличным на краже 
двух смартфонов поймали со-
трудника центра. Интересно, 
что в момент задержания он 
был в наушниках, которые до 
этого тоже присвоил из чужой 
посылки. Также ценностями из 
них он щедро снабжал своих 
друзей и близких, в частности, 
продал родной бабушке най-
денное в отправлении золотое 
кольцо. 

КСТАТИ

Сотрудникам отделения по борьбе с 
преступным посягательством на грузы 
необходимо знать строение железной 
дороги, устройство вагонов, тепловозов 
и электровозов. Они и на глаз могут 
отличить, пустой вагон или нет, чем 
он загружен, определить сорт угля, по 
запаху установить место слива ГСМ и 
многое другое.
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Ярослав МАХНАЧЁВ

Проход под кольцо
Школьники из Алтайского края играют в российских баскетбольных лигах

На минувшей неделе 
прошли региональные фи-
налы двух школьных бас-
кетбольных лиг. В Томске 
сыграли решающие матчи 
«КЭС-Баскет» в Сибирском 
федеральном округе, а в 
Барнауле – «Локобаскета». 

Победный дубль
Отбор в сибирский финал 

ШБЛ «КЭС-Баскет» по итогам 
региональных турниров и у 
девушек, и у юношей прошли 
по девять команд. Алтайский 
край представили воспитанни-
ки барнаульского лицея №  124 
в соревнованиях юношей, у 
девушек отбор прошли учени-
цы благовещенской средней 
образовательной школы №  2. 
Успешно пройдя сито груп-

пового этапа, оба коллектива 
из Алтайского края в итоге 
добрались до финала. В общем, 
задачу-минимум уже можно 
было считать выполненной – в 
общероссийский финал допу-
скаются золотой и серебряный 
призеры окружных этапов со-
ревнований. Но стоит ли ехать 
далеко и не мечтать о победе?
Команда девушек благове-

щенской СОШ №  2 одержала в 
решающем матче уверенную 
победу над командой гимна-
зии №  25 из Кемерово – 76:51. 
Значимой в этом поединке 
стала третья четверть, в ко-
торой наши баскетболистки 
смяли соперниц, наказывая 
их почти за каждую потерю 

мяча быстрым прорывом под 
кольцо. Интересно, что на груп-
повом этапе наши девчонки 
проиграли кемеровчанкам с 
разницей минус 18. 
А спустя пару часов золотой 

успех повторили барнаульские 
парни (тренер Марина Вереща-
гина), разгромив соперников 
из Омской области. Первая 
половина встречи прошла в 
равной борьбе (27:25 в пользу 
наших земляков), но в третьей 
четверти игроки из Барнаула 
смогли сделать рывок, а в ре-
шающей десятиминутке укре-
пить преимущество и удержать 
победу – 65:48. 

Не вширь, а вглубь 
Если ШБЛ «КЭС-Баскет», од-

ним из создателей которой в 
свое время был легендарный 
советский баскетболист Сергей 
Белов, проводится давно, то 
школьная лига «Локобаскет», 
организованная клубом «Локо-
мотив-Кубань» при поддержке 
РЖД, в Алтайский край пришла 
три года назад. И при этом 
два последних окружных си-
бирских финала проводятся 
в Барнауле. В «Локобаскете» 
играют школьники до девятого 
класса, в «КЭС», хотя здесь и нет 
жестких ограничений, преиму-
щественно старшеклассники. 

– Лига развивается, на дан-
ный момент в нее вовлечены 
представители 46 регионов 
страны, за сезон через ба-
скетбольную площадку про-
ходит до ста тысяч участни-
ков, – говорит замдиректора 

лиги «Локобаскет» Виталий 
Демида. – Для многих это 
первые серьезные соревно-
вания, начальная ступень на 
пути больших достижений. 
Плюс ребята из отдаленных 
сел могут посмотреть стра-
ну. Нас часто сравнивают с 
«КЭС-Баскетом», но ревности 
нет, мы не соперники. У нас 
есть небольшое пересечение 
по возрасту, но все успевают 
наиграться. Вообще, было бы 
интересно провести игру меж-
ду сборными двух лиг. 
Однако окружной охват 

«Локобаскета» пока меньше, 
чем в «КЭС-Баскете»: если в 
последнем участвовали девять 
регионов, то в первом – всего 
четыре. Главный судья сибир-
ского финала «Локобаскета» 
Игорь Майстренко не исключа-
ет, что это связано с политикой 
руководства лиги. 

– Когда к нам пришел 
«КЭС-Баскет», мне неоднократ-
но звонили, уговаривали уча-
ствовать. А мне не верилось, 
что такое бывает: мало того, 
что приглашают на соревнова-
ния, так еще помогают формой, 
мячами. В «Локобаскете» мы 
сами около года вели перего-
воры, чтобы Алтайский край 
включили в состав участников. 
Может быть, была задача рас-
ширяться не вширь, а вглубь, 
плюс Сибирь – самый отда-
ленный округ в календаре. Но 
сейчас политика меняется, не 
исключаю, что регионов ста-
нет больше, – говорит Игорь 
Майстренко. 

Опыт и концентрация
Еще одно отличие двух 

школьных лиг  в формирова-
нии команд. В «КЭС-Баскете» 
от отбора до финального этапа 
играет команда образовательно-
го учреждения. В лиге-собрате в 
окружной финал выходит сбор-
ная региона, сформированная 
на базе команды-победитель-
ницы. В Алтайском крае в этом 
году победу на региональном 
этапе одержали юноши Павлов-
ской средней школы (тренер 
Валерий Манаков) и девушки 
благовещенской школы № 1 
(тренер Мария Процкая). К си-
бирскому этапу они усилились 
игроками из других муници-
палитетов. Их соперниками 
стали сборные Новосибирской 
и Иркутской областей, а также 
Республики Хакасия. 
У парней команда Хакасии 

выиграла два предыдущих 
финала, пробиваясь на обще-
российский финал. На сей раз 
они стали только вторыми. 

– Не повезло, – поясняет тре-
нер команды Александр Бор-
зенко. – В первом матче один 
из лидеров получил травму, ну 
и сразу как-то не задалось. Мо-
жет быть, все равно получим 
допуск в финал. Такой турнир – 
хорошая популяризация бас-
кетбола, не все же занимаются 
серьезно, а так есть стимул 
играть, тренироваться, чтобы 
куда-то поехать. И тренерам, то 
есть учителям физкультуры, 
это возможность развиваться, 
не ограничиваться рамками 
школьной программы.

Хозяева соревнований, что 
девочки, что мальчики, ока-
зались на турнире самыми 
младшими. Тренер парней Ва-
лерий Манаков рассказал, что 
выбирал усиление в командах 
Рубцовска и Благовещенки, 
отталкиваясь от того, с каким 
счетом его ученики обыгрыва-
ли соперников на региональ-
ном этапе. В итоге остановился 
на Благовещенке. 

– Мы таким составом встре-
тились первый раз, несыгран-
ность подвела. Хорошо было 
бы потренироваться перед 
турниром, но как это сделать, 
когда все живут в разных рай-
онах. Конечно, хотелось хотя 
бы одну игру зацепить, не по-
лучилось, но в каждом матче 
мы давали бой, не были безза-
щитными. Это важно, потому 
что планируем заявляться в 
лигу в следующем году, там у 
нас уже будет опыт, – говорит 
Валерий Манаков. 
С аналогичными пробле-

мами столкнулась и тренер 
девчонок Мария Процкая. 
В прошлом году наша команда 
стала в окружном «Локоба-
скете» второй, получила пу-
тевку на российский финал. 
Но старшие с тех пор ушли, а 
младшим не хватило опыта 
и концентрации в решающих 
моментах. 
В итоге и парни, и девушки 

Алтайского края заняли чет-
вертые места. Победили же 
и там, и там представители 
Новосибирской области. 

Общероссийский 
финал «КЭС-Баскет» 
пройдет в Самаре 
с 19 по 26 апреля, 
финал «Локобаскета» 
примет Краснодар 
с 11 по 18 мая. 

Фото Ярослава МАХНАЧЁВАМолодые баскетболисты Алтайского края получили опыт, который поможет им побеждать в будущем. 
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Считается, что Алтайский 
край дал стране двух космо-
навтов – Германа Титова и 
Василия Лазарева. Однако, 
по мнению писателя, журна-
листа и краеведа Анатолия 
Муравлёва, это не совсем 
так. С Алтаем были связаны 
Борис Волынов, Геннадий 
Стрекалов, Юрий Лончаков, 
а также немало тех, кто по 
тем или иным причинам не 
попал в число «покорителей 
Вселенной». Все они запе-
чатлены на страницах новой 
книги Анатолия Степано-
вича «Неизвестный Алтай: 
космические орбиты».

Поколение первых
Вышла книга Анатолия Муравлёва о людях космоса, связанных с Алтаем

Каково быть вторым?
Речь идет о книге Анатолия 

Муравлёва из серии «Неизвест-
ный Алтай», где он попытался 
рассказать о летчиках-космо-
навтах, об их родных и близких, 
связанных с Алтаем. Как ни 
странно, начинается издание 
с Юрия Гагарина. Оказалось, 
что любимая учительница 
будущего космонавта номер 
один Ольга Раевская жила в 
Барнауле. Именно ей в апреле 
1961 года посвятил свой мате-
риал «Мой Юрка» сотрудник 
газеты «Молодежь Алтая» Ген-
надий Шеваров, которому она 
поведала о своем знаменитом 
ученике, показала архивные 
фотографии. Этот репортаж 
вышел на третий день после 
полета, после чего все узна-
ли, что существует ниточка, 
связывающая Юрия Гагарина 
с Алтаем. 

продвигать идею отправить в 
безвоздушное пространство 
женщину, объявили женский 
набор в отряд космонавтов. На 
тот момент столь большой 
летный опыт, как у Галины 
Александровны, был мало 
у кого. Понимая это, она на-
писала письмо на имя Юрия 
Гагарина. И в ответ на него 
даже пришла телеграмма с 
текстом: «Откомандировать 
спортсменку-летчицу Зорину 
Галину Александровну», но 
ее летчице не показали. Как 
позже выяснилось, начальник 
аэроклуба на радость супруга 
Галины Александровны отло-
жил в сторону этот вызов. Об 
этом ответе летчик первого 
класса Галина Зорина узнала 
лишь много лет спустя.

От «Спутника-1» 
до интернета

Описывается в книге и то, 
что запуск в космос первого в 
мире искусственного спутника 
Земли положил начало возник-
новению интернета. К этому 
имел отношение конструктор в 
области ракетно-космической 
техники Михаил Рязанский, 
который, будучи в эвакуации в 
Барнауле, изобрел и выпустил 
первый советский мобильный 
радиолокатор – радиопере-
датчик «Пегматит», ставший 
прототипом для современных 
компьютеров. Что интересно, 
внук Михаила Сергеевича стал 
Героем России, он дважды ле-
тал в космос и бывал на Алтае.

– Рассказывается в книге 
и о других ученых, работав-
ших на космос и связанных 
с Алтаем, – поясняет Анато-
лий Муравлёв. – Здесь можно 
найти информацию и о рас-
считавшем трассу полета на 
Луну Юрии Кондратюке, и об 
«отце стелс-технологий» Пе-
тре Уфимцеве, и об участнике 
разработки системы ГЛОНАСС 
Викторе Галазине, и о дваж-
ды Герое Социалистического 
Труда Якове Савченко, и об 
академике Геннадии Саковиче, 
а также о деятельности пред-
приятий и воинских частей 
ракетно-космической сферы, 
дислоцированных на Алтае. 
В книге не только содер-

жится информация о людях, 
связанных с космосом, но и 
поднимается проблема, вы-
званная многолетними ядер-
ными взрывами у границ 
Алтая, на Семипалатинском 
полигоне, а также падением 
отработанных вторых ступеней 
ракет-носителей «Протон».

КСТАТИ

«Неизвестный Алтай: космические орбиты» – тринад-
цатая по счету книга Анатолия Муравлёва, вышедшая 
в серии «Неизвестный Алтай». Ее презентация прошла 
в Центральной городской библиотеке им. Н.М. Ядрин-
цева в рамках фестиваля книги «Издано на Алтае».
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– Есть в книге и глава о 
Германе Титове, с которым я 
дважды делал интервью, – рас-
сказал Анатолий Степанович. – 
Разумеется, я задавал ему 
самый популярный вопрос: 
каково это – быть вторым? На 
что тот отшучивался, говорил, 
что его так же не будут пом-
нить, как и имя второго че-
ловека, увидевшего Америку 
следующим после Америго 
Веспуччи. Хорошо я был зна-
ком и с Василием Лазаревым, 
уроженцем Кытмановского 
района. Он изначально полу-
чил медицинское образование, 
стал врачом, после чего его 
судьба сделала крутой вираж – 
он выучился на летчика-кос-
монавта. Однако его полеты 
очень долго откладывались. 
Впервые он побывал в космосе 
вместе с напарником Олегом 
Макаровым в сентябре 1973 
года, а вот второй полет чуть 
было не стал смертельным для 
членов экипажа. 5 апреля 1975 
года на пятой минуте после 
старта «Союз-18» с Василием 
Лазаревым и с тем же Олегом 
Макаровым на борту начало 
раскачивать с гигантской ам-
плитудой. Сработал аварийный 
режим, после чего на высоте 
192 км от корабля отдели-
лась спасательная капсула с 
космонавтами. Упорядочить 
ее спуск было невозможно, 
отсутствовала и связь с Цен-
тром управления полетами. 
От нагрузки космонавты даже 
потеряли сознание и очнулись 
только тогда, когда сработала 
парашютная система. По иро-
нии судьбы вместо Казахстана 
они приземлились на Алтае – 
родине Лазарева. 

Зорина 
вместо Терешковой? 
В свое время Анатолий 

Муравлёв нашел и человека, 
который 19 июня 1963 года 
первым встретил на земле кос-
мическую капсулу с Валенти-
ной Терешковой. Речь идет о 
жителе Мамонтовского района 
Иване Авдиенко, он приехал в 
эти края навестить тещу. 

– Тогда все только и говори-
ли об американском шпионе 
Френсисе Пауэрсе, чей самолет 
был сбит под Свердловском, – 
поясняет Анатолий Степано-
вич. – И когда Иван Авдиен-
ко увидел в небе несколько 
парашютов, один из которых 
был грузовым, то подумал, что 
и это шпионы-американцы. 
Тогда он вместе с соседом на 
мотоцикле направился к месту 
падения капсулы, а когда обна-
ружили Валентину Терешкову 
и объявили ей, что она при-
землилась на Алтае, то в ответ 
услышали от нее: «Ого, куда я 
просвистела!». Приземлиться 
она должна была в Казахстане. 
В книге Анатолия Мурав-

лёва рассказывается о том, 
как на Топчихинском аэро-
дроме учился летать курсант 
Сибирского летного училища, 
будущий космонавт Борис Во-
лынов, как на одном из обо-
ронных предприятий Бийска 
работал Геннадий Стрекалов, 
как в Чесноковке, ныне Ново-
алтайске, проживали предки 
космонавта Юрия Лончакова. 
С Алтаем связаны судьбы и 

тех восьми летчиков, которые 
хоть и прошли отбор в ряды 
космонавтов, но по разным 
причинам так и не попали в 
их число. Это Виктор Чиркин и 
Николай Пушенко, готовивши-
еся к полету на «Буране», чле-
ны «гагаринского» набора Ва-
лентин Варламов и Валентин 
Филатьев, военнослужащий 
Алейской ракетной дивизии 
Станислав Кочемасов, выпуск-
ник Барнаульского летного 
училища Константин Вальков, 
водитель лунохода Андрей 
Калиниченко, имевший ал-
тайские корни Сергей Жуков.

– Что интересно, вместо 
Валентины Терешковой, чей 
полет считался неудачным, 
могла полететь в космос наша 
землячка Галина Зорина, – де-
лится Анатолий Муравлёв. – 
Когда после первого полета че-
ловека в космос главный кон-
структор Сергей Королёв стал 
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– отсутствие улыбки и проявления радости в воз-
расте шести месяцев и более;

– не повторяет звуки и мимику за взрослыми в 
возрасте от девяти месяцев;

– отсутствие реакции на имя в 10 месяцев и старше;
– отсутствие детского лепета в 12 месяцев и старше;
– отсутствие бытовых жестов в возрасте 12 месяцев 

и старше;
– не произносит слова в 16 месяцев;
– резкая потеря речи и других социальных навыков 

в любом возрасте. 
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Фото Инны ФАРАНОСОВОЙ

Светлана МОЛОКАНОВА

Ранняя помощь
Как работают с детьми, имеющими нарушения в развитии

2 апреля отмечается 
Всемирный день распро-
странения информации о 
проблеме аутизма (РАС). 
Такой диагноз ставят, как 
правило, в возрасте от трех 
лет, но симптомы прояв-
ляются раньше. Их можно 
и нужно корректировать 
с момента первых прояв-
лений. 

Алтайским семьям готовы 
помочь в краевом реабилита-
ционном центре для детей и 
подростков с ограниченными 
возможностями «Журавли-
ки». Здесь успешно работает 
отделение ранней помощи, 
где специалисты могут пре-
доставить комплексное со-
провождение родителям с 
детьми до трех лет, у которых 
есть нарушения в развитии. 

Чем раньше, 
тем правильнее

По данным Министерства 
здравоохранения РФ, в насто-
ящее время аутизм диагно-
стируют у одного ребенка из 
ста. Сейчас в Алтайском крае 
проживает свыше 500 детей 
с РАС. Каждый год их число 
увеличивается, следователь-
но, растет и востребованность 
в соответствующей реабили-
тации и различной помощи 
врачей, психологов, педагогов 
и других специалистов. 
Для детей с РАС характер-

на замкнутость, отсутствие 
контакта с окружающими 
людьми, не всегда адекват-

ное проявление эмоций. При-
сутствует особенность пере-
работки сенсорных стимулов, 
например, непереносимость 
громких звуков и сниженная 
тактильная чувствительность, 
нарушение речи и другие 
отклонения. Из-за этого их 
нахождение в обществе, об-
учаемость становятся про-
блематичными, а порой и 
невозможными. Но при долж-
ном вмешательстве на самых 
ранних этапах проявления 
многие симптомы можно 
скорректировать или даже 
вовсе купировать. 
В сентябре прошлого года 

в краевом реабилитацион-
ном центре «Журавлики» от-
крылось отделение ранней 
помощи семьям с детьми с 
рождения и до трех лет, име-
ющими нарушения развития 
либо риск их возникновения. 
Здесь представлена команда, 
состоящая из психолога, пе-
диатра, логопеда и воспитате-
лей, в компетенцию которых 
входит в том числе работа с 
детьми с РАС. 

– К нам могут обратить-
ся как семьи, которые уже 
получили соответствующий 
диагноз, так и те, кто только 
заподозрил какие-то откло-
нения у своего ребенка. Мы 
проводим соответствующую 
диагностику, после чего со-
ставляем индивидуальную 
программу занятий, а также 
при необходимости даем на-
правления к врачам и другим 
специалистам, – объясняет 
Юлия Попова, заведующая 
отделением ранней помощи. – 

Сами мы диагноз не ставим, 
работаем уже непосредствен-
но по корректировке нару-
шений. 

Лучше перестраховаться
Сейчас в отделении ранней 

помощи регулярно занимаются 
более 30 детей до трех лет. 
Для них предусмотрены два 
формата посещения – полу-
стационарное и стационарное, 
что позволяет пользоваться 
услугами ребятам со всего 
Алтайского края. 

– Есть индивидуальная и 
групповая форма занятий. 
В обязательном порядке рабо-
таем с родителями – учим их 
корректно взаимодействовать с 
ребенком в зависимости от его 
особенностей, – говорит Юлия 
Попова. – Сейчас, например, 
двух детей с РАС готовим к 
садику. В таком случае обяза-
тельно связываемся с воспи-
тателями, проводим с ними 
консультационную работу, а 
также после будем всегда на 
связи, если вдруг возникнут 
вопросы по поводу конкрет-
ного ребенка.

В реабилитационном 
центре и раньше работали с 
малышами, имеющими на-
рушения развития, но такие 
случаи были единичными. 
Сегодня возраст детей, у ко-
торых наблюдается риск раз-
вития аутизма, значительно 
уменьшился.

– Родители тоже стали бо-
лее осведомленными благода-
ря открытости информации, за 
счет чего при первом же подо-
зрении идут к специалистам. 
Бывает, приходят с проблемой, 
что их малыш играет только 
с одной машинкой, другие 
игрушки не замечает. Может, 
она просто ему больше всего 
нравится, а может быть, он 
так проявляет зацикленность, 
которая бывает как раз при 
РАС. Лучше перестраховать-
ся, – делится Юлия Попова. – 
Кстати, у меня есть опыт ра-
боты в перинатальном центре. 
Могу сказать, что в женских 
консультациях, в роддомах 
врачи на первое место ставят 

У родителей есть возможность 
провести первичную диагностику 
на аутизм у своего ребенка 
самостоятельно благодаря 
скрининг-тесту M-CHAT-R/F. 
Его легко найти в открытом 
доступе в интернете. 

Тимофей посещает «Журавлики» два раза в неделю, при его диагнозе крайне важна непрерывность занятий.

физическое развитие ребенка, 
ментальному уделяют меньше 
внимания. При этом больше 
всего семей к нам приходят по 
рекомендациям педиатров из 
поликлиник, там эта проблема 
находится на контроле. 

Прогресс есть
Двухлетний Тимофей ока-

зался в руках специалистов 
отделения ранней помощи 
осенью.  

– Наша история началась 
летом прошлого года. Мой 
полуторагодовалый сын вне-
запно утратил большинство 
навыков – пропала речь, он пе-
рестал указывать на предметы, 
откликаться на имя и смотреть 
людям в глаза, – рассказывает 
Инна Фараносова, мама маль-
чика. – Сначала был педиатр, 
потом невролог. Нам говорили, 
что нужно просто подождать, 
мол, возраст нестабильный, все 
может выровняться. Но шел 
месяц, второй, и ничего не ме-
нялось. Позже психиатр сказал, 
что это, скорее всего, РАС, но 
официально такой диагноз мо-
гут поставить не раньше трех 
лет. Пока у ребенка диагноз 
«смешанное специфическое 
расстройство психического 
развития». Потом я познако-
милась с психологом Ларисой 
Головановой, руководителем 
регионального ресурсного 
центра РАС. Она направила нас 
в «Журавлики». 
Тимофей стал ходить на 

массаж, на занятия Монтес-
сори, посещать сенсорную 
комнату. На первые встречи 
со специалистами кроме мамы 
с ним приходила пятилетняя 
сестра Вероника – поддержи-
вала братика и помогала ему 
освоиться. Как сообщает Инна, 
пока она единственный дет-
ский контакт сына. На уличных 
площадках с другими детьми 
он никак не взаимодействует. 
Мальчик ходит в обычный дет-
ский сад, но там играет один 
в сторонке от всех. 

– За Вероникой Тимоша 
готов ходить хвостиком, они 
неразлучны. Именно дочка 
научила его прыгать, бегать 
и лепить из пластилина. Она 
принимает его за обычного 
ребенка, лишь только пере-
живает, что он не говорит, – 
продолжает Инна. – Но за 
то время, что мы посещаем 
отделение ранней помощи,  
Тимоша стал издавать зву-
ки, вернулся указательный 
жест. Он научился убирать 
за собой игрушки, различа-
ет цвета и фигуры, перестал 
за меня прятаться при виде 
незнакомых людей. 
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«Динамо-Алтай» заняло пятое место 
по посещаемости домашних матчей 
регулярного чемпионата ВХЛ – 
в среднем каждая игра в «Титов-
Арене» собирала по 2700 зрителей. 

Почти все игроки «Динамо-Алтай» могут записать прошедший сезон в актив. Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Ярослав МАХНАЧЁВ

ХК «Динамо-Алтай» за-
вершил выступление в чем-
пионате Всероссийской хок-
кейной лиги, остановившись 
на 18-м месте и не попав 
в плей-офф. Сейчас руко-
водство клуба уже думает 
о будущем, формировании 
состава и тренерского штаба. 

Задача выполнена
ХК «Динамо-Алтай» в сво-

ем втором сезоне в ВХЛ стал 
18-м среди 33 команд-участ-
ниц регулярного чемпионата. 
В плей-офф оказаться не уда-
лось, хотя до предпоследнего 
матча сохранял шансы на по-
падание в матчи на вылет, от 
такой желанной шестнадцатой 
строчки барнаульцев отделили 
всего-то три очка. Директор 
клуба Руслан Чайкин и глав-
ный тренер Дмитрий Пархо-
менко оценивают выступление 
команды позитивно: первый 
ставит за сезон пять с мину-
сом, второй – четыре с плюсом. 

– Когда перед сезоном мы 
говорили о целях, я ставил 
перед командой задачу – за-
нять 20-е место. Получается, 
эту задачу мы выполнили 
с запасом, – считает Руслан 
Чайкин. – Конечно, к концу 
регулярного чемпионата мы 
понимали, что все в наших 
силах, есть возможность зайти 
в плей-офф. Не получилось, 
но по самоотдаче, эмоциям 
к команде вопросов нет. Как 
руководитель я доволен ре-
зультатом, есть к чему стре-
миться, но для меня это был 
хороший сезон. 

Дмитрий Пархоменко также 
считает, что для клуба сезон 
можно занести в актив. 

– 33 команды-участницы, 
все с амбициями. Да, в кон-
цовке сезона все почувство-
вали запах крови, обыграли в 
гостях «Металлурга», оказались 
в зоне плей-офф. Оставалось 
чуть-чуть, но не хватило ре-
сурсов, кто-то травму полу-
чил. Огромная благодарность 
болельщикам, играть дома 
в такой обстановке дорогого 
стоит, на матчи стали ходить 
семьями, – говорит Дмитрий 
Пархоменко. 

Большая плотность
С плей-офф в итоге получи-

лось, как с локтем в пословице – 
вроде рядом, но не укусишь. 
Сейчас часть болельщиков го-
ворит о неудачном финальном 
выезде. Перед ним команда, 
победив в трех матчах дома и 
обыграв в гостях лидера, но-
вокузнецкого «Металлурга», 
оказалась в зоне плей-офф. 
Но потом последовали три 
поражения, ключевым из ко-
торых стало фиаско в Магни-
тогорске – «Магнитка» в итоге 
оказалась 16-й. В конце зимы 
динамовцы на самом деле ра-
зыгрались, а вот первую часть 

Высокий КПД
В хоккейном клубе «Динамо-Алтай» подвели итоги сезона

сезона провели нестабильно. 
Тогда команда и в несколь-
ких домашних матчах, ведя 
в несколько шайб, позволяла 
соперникам сравнивать счет. 
При этом с выездов барна-
ульцы умудрялись привозить 
очки за победы над лидерами. 
А потом «Динамо-Алтай» и 
вовсе оказалось в затяжной 
череде поражений, не выи-
грывая семь матчей. 

– 2:7 в Воронеже были сво-
его рода дном, от которого мы 
оттолкнулись. В команде поя-
вилась свежая кровь, игра стала 
другой. Но в итоге потерянных 
очков в первой половине нам и 
не хватило, – объясняет Дми-
трий Пархоменко. 
При этом цена ошибки в 

нынешнем сезоне была чрез-
вычайно высока. В прошлом 
чемпионате «Динамо-Алтай» 
занял 20-е место из 29 команд, 
набрав 50 процентов очков. 
В этом команда набрала 57 
процентов очков, но хвати-
ло это лишь для того, чтобы 
стать восемнадцатыми среди 
33 команд. 
Кстати, сами игроки, в отли-

чие от руководителей, итого-
вый результат оценивают не 
так позитивно. 

– Были взлеты, падения, 
но самое главное – не хвати-
ло стабильности. Когда шла 
серия поражений, надо было 
собрать команду, это постара-
лись сделать старшие ребята. 
Получилось выйти из этого 
кризиса, но в плей-офф не попа-
ли, и от этого осадок остался, – 
признает капитан команды 
Виктор Комаров. 

Руководство отмечает, КПД 
игроков и тренеров в сезоне 
были максимально эффек-
тивными. «Динамо-Алтай» 
не обладает большими фи-
нансовыми возможностями, 
но при этом опередил клубы, 
чьи бюджеты больше наших 
в пять-семь раз. 
Как говорит Руслан Чай-

кин, официально по толщине 
клубных кошельков наша ко-
манда на 27-28-м месте в лиге. 
При этом такие сравнения не 
всегда корректны, например, 
у «Челмета» или «Горняка» 
они меньше, но эти команды – 
фарм-клубы команд КХЛ, и 
часть расходов берет на себя 
«головной офис». Да и игрокам 
там интересна не столько зар-
плата, сколько возможность 
проявить себя и подняться в 
основную команду. 

– Считаю, что тренеры сра-
ботали на своем максимуме 
и из игроков выжали все, на 
что они способны, – говорит 
Чайкин. 

Игровой рост
Сезон для команды за-

вершился в игровом плане, 
но по факту до отпуска еще 
далеко. На прошлой неделе 
динамовцы с мастер-классом 
съездили в Бийск, на этой 
запланирован вояж в Руб-
цовск. Контракты у игроков и 
тренерского штаба действуют 
до 31 мая, и сейчас руковод-
ство занято переговорами с 
интересующими их лицами о 
дальнейшем трудоустройстве 
и поисками кандидатов на 
вакантные позиции.

Основным является вопрос 
о главном тренере. Руслан Чай-
кин отмечает, что хочет про-
должать работу с нынешним 
тренерским составом. Дмитрий 
Пархоменко подтверждает, 
что ему уже сообщили об этой 
заинтересованности, но окон-
чательного решения он еще 
не принял. 

– Вопрос кадров для нас 
всегда сложный, но интерес-
ный, – отмечает генеральный 
менеджер ХК «Динамо-Алтай» 
Артемий Лакиза. – Мы хотим 
оставить процентов 70 состава, 
сейчас ведем переговоры с 
игроками, их агентами. Уве-
рен, что многим нравится у 
нас, пусть и не все финансо-
вые пожелания мы можем 
удовлетворить. Будем делать 
предложения исходя из наших 
возможностей. 
В прошлом сезоне в коман-

де сложился эффективный 
симбиоз опытных хоккеистов 
и молодежи – этот же вектор 
в клубе планируют продол-
жать. Как говорит Артемий 
Лакиза, пригласить топовых 
хоккеистов в Барнаул сложно – 
ориентируются на тех, кто 
уже давно играет, но по ка-
ким-то причинам, из-за травм 
или разногласий, у них не 
сложились дела в прежних 
командах, либо на подающую 
надежды молодежь, зачастую 
даже без опыта в профессио-
нальном хоккее. И эта модель 
дает результат. 

– Очень многие провели 
лучший сезон в карьере. Алек-
сандр Сорокин столько голов 
даже близко не забивал (он 

стал третьим в списке защит-
ников-бомбардиров сезона. – 
Прим. авт.), Витя Комаров 
провел отличный сезон. Мо-
лодые – Булавчук, Шумилов, 
Синицкий, наш японец Сато. 
Александр Ремов, вернувшись 
к нам по ходу сезона, тоже 
сыграл очень результативно. 
Возможность прогрессиро-
вать и привлекает игроков, 
когда они выбирают «Дина-
мо-Алтай» для продолжения 
карьеры, – продолжает Арте-
мий Лакиза. 
Помимо кадрового, руко-

водству предстоит решить и 
финансовый вопрос. В этом 
году из краевого бюджета ХК 
«Динамо-Алтай» было выде-
лено 131,9 миллиона рублей, 
еще порядка 25-30 миллионов 
клубу удалось привлечь из 
внебюджетных источников. 
Но на следующий сезон ВХЛ 
повысил финансовый порог – 
клуб должен подтвердить бюд-
жет не менее 200 миллионов 
для участия в сезоне. Сейчас 
руководство клуба ведет пе-
реговоры с региональным 
правительством и министер-
ством спорта об увеличении 
финансирования. 
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В борьбе за жизнь
Герман Балаганский более 35 лет спасает самых тяжелых пациентов

Екатерина ДОЦЕНКО

В Краевой центр острых 
отравлений, работающий 
на базе Краевой клиниче-
ской больницы скорой ме-
дицинской помощи, посту-
пают пациенты с самыми 
разными состояниями – 
от укусов насекомых до 
тяжелых отравлений. За их 
спасение берется команда 
высококвалифицирован-
ных специалистов. Возглав-
ляет отделение анестезио-
лог-реаниматолог Герман 
Балаганский.

Задача – спасти
История Краевого центра 

острых отравлений начина-
ется с далекого 1967 года,
когда на базе медсанчасти 
«Химволокно» в терапевти-
ческом отделении выделили 
10 токсикологических коек для 
оказания помощи больным с
химической травмой. За 
полвека отделение выросло 
в современный высокотех-
нологичный Краевой центр 
острых отравлений, кото-
рый является на сегодняш-
ний день одним из самых
оснащенных центров Запад-
ной Сибири.
С врачом высшей катего-

рии Германом Балаганским 
идем по отделению, в котором 
он работает всю свою жизнь и 
возглавляет его на протяже-
нии последних 15 лет. 

– Сегодняшние сутки были 
непростыми, – рассказывает 
заведующий. – На утро было 
14 пациентов в отделении и 
шесть в реанимации. Неко-
торые из них в длительной 
коме. Делаем все возмож-
ное, чтобы спасти. Через 
отделение за год проходит 
1200–1300 человек.  Патоло-
гия самая разная, пациенты 
поступают по скорой и тре-
буют нашего немедленного 
участия. Ведем прием без 
праздников и выходных, днем 
и ночью, 365 дней в году.  
Здесь оказывают экстрен-

ную помощь не только людям 
с алкогольным или нарко-
тическим отравлением. От-
деление входит в структуру 
ГО и ЧС, и его специалисты 
буквально вытаскивают с того 
света жителей краевого цен-
тра и некоторых прилегающих 
территорий после различных 
тяжелых отравлений.
Современного человека 

окружает огромное коли-
чество токсичных веществ, 
несчастный случай может 
произойти в быту или на про-
изводстве. После пожаров по-
ступают люди, надышавшиеся
угарным газом. Бывают отрав-
ления от несоблюдения тех-
ники безопасности – сварщики 
часто ведут работы в закры-
тых помещениях. Встречают-
ся случайные отравления – 
по небрежности, при работе с 

уксусом или, к примеру, при 
переливании электролитов в 
бутылки из-под минеральной 
воды. По всем случаям отрав-
ления привлекается полиция.
Сюда же привозят жертв 

техногенных катастроф и по-
страдавших на производстве. 
К счастью, последний массо-
вый случай был сравнительно 
давно – порядка 8 лет назад.

– Во время пожара на од-
ном из заводов интоксика-
цию получила группа людей. 
К нам тогда одновременно 
поступило порядка двух де-
сятков человек. Всем оказали 
помощь, всех спасли, – расска-
зывает завотделением.

Ждем новые кадры
Кадровый вопрос в меди-

цине сегодня очень непро-
стой. Нужны специалисты 
и в Краевой центр острых 
отравлений.

– Наши врачи и медсестры 
многопрофильные, умеют 
все. Без этого в спасении па-
циентов не обойтись. Сло-
жился просто замечательный 
коллектив. Профессионалы, 
добрые ответственные люди. 
Трое врачей – умудренные 

Фото Екатерины ДОЦЕНКО

опытом, с огромным стажем. 
Еще трое – молодежь, с энер-
гией и желанием совершен-
ствовать свои знания. Боль-
шой фронт работ выпадает 
на медсестер. По штатному 
расписанию их должно быть 
около 30, а по факту работают 
12. Человек должен работать 
сутки, трое – отдыхать, а у 
нас они работают сутки через 
сутки. Мы очень ждем новые 
кадры, талантливую моло-
дежь! – призывает Герман 
Балаганский.

Современные 
технологии

В отделении 20 коек, из 
них шесть реанимационных, 
на которых и происходит в 
основном вся работа.

– Организм легко подвер-
гается влиянию токсических 
веществ, что сказывается на 
общем здоровье. Яды могут 
воздействовать на органы 
дыхания, пищеварения и вы-
делительной системы. Вслед-
ствие этого можно ожидать 
появления недостаточности 
того или иного органа, угро-
жающих для жизни симпто-
мов, – констатирует врач. 

Нередко бывают случаи, 
когда доктор принимает боль-
ного без сознания, не зная ни 
анамнеза болезни, ни причин 
такого тяжелого состояния. 
На помощь приходят разные 
медицинские технологии.
Главная гордость отделе-

ния – зал с двумя барокамера-
ми.  Здесь лечат кислородом 
под большим давлением. Ме-
дицинская техника помогает 
спасать самых тяжелых па-
циентов. Особенно это эф-
фективно при отравлениях 
угарным газом. Ведь в таких 
случаях окись углерода вы-
тесняет кислород из тканей, 
а в барокамере происходит 
обратный процесс.
Помогает в выхаживании 

больных реанимационное 
оборудование, аппараты 
искусственной вентиляции 
легких, гемодиализа. Паци-
ентам делают плазмаферез – 
манипуляцию, при которой 
происходит частичный забор 
крови, отделение токсических 
веществ с плазмой и возврат 
крови пациенту. 
С наступлением стабиль-

ного тепла в центр начнут по-
ступать пациенты, пострадав-

шие от встречи с жалящими 
насекомыми и пресмыкаю-
щимися. Герман Балаган-
ский обращает внимание, что 
после укуса змей ни в коем 
случае не следует перетяги-
вать конечность жгутом или 
приниматься отсасывать яд. 
Главная задача – в течение 
ближайших трех-шести часов 
в ближайшей медорганиза-
ции поставить специальную 
сыворотку.  При укусах пчел, 
ос или шершней выпить по 
одной таблетке супрастина 
или другого антигистаминно-
го средства и преднизолона, а 
место укуса протереть спир-
том или хлоргексидином. 

Краевой центр острых отравлений – единственный за Уралом, оснащенный барокамерами.

СПРАВКА ВБ

Заведующему Краевым центром 
острых отравлений, анестезиологу-ре-
аниматологу Краевой клинической 
больницы скорой медицинской помощи 
№ 2 Герману Балаганскому присвоено 
почетное звание «Заслуженный врач 
Российской Федерации». 
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ФАЗЕНДА

Фото из архива Виталия РАССЫПНОВА 

Работы в саду, которые нужно выполнить в ближайшие дни

Все активнее весеннее 
солнце топит сибирские 
сугробы. Некоторые тер-
ритории уже совсем ос-
вободились от снежного 
плена. Постоянный кон-
сультант рубрики, доктор 
биологических наук Вита-
лий Рассыпнов на примере 
своего участка рассказы-
вает о важных огородных 
мероприятиях апреля.

Экскурсия по саду
Идем с экскурсией по об-

разцовому саду. Им ученый 
и увлеченный садовод зани-
мается уже на протяжении 
полувека. Есть здесь и пло-
довые культуры, и ягодники.

– Важно посмотреть, что 
осталось после зимы, и на-
метить работы на перспек-
тиву. В теплый день можно 
побелить деревья, а также 
приподнять малину. Если на 
ней с осени не успели выре-
зать старые побеги, то лучше 
с этим не откладывать. Так же 
поступите с красной и черной 
смородиной – оставьте более 
молодые двух-трехлетние 
ветки, а старые обрежьте и 
обязательно сожгите или 
унесите с участка, – советует 
Виталий Рассыпнов.

На большой яблоневой вет-
ке – кормушка. Туда Виталий 
Александрович насыпает зер-
на пшеницы, чтобы привлечь 
птиц. И забота о пернатых, и 
полезное содружество: птицы 

помогут уничтожить кладки 
насекомых, сделанные на де-
ревьях. 
В теплице у опытного садо-

вода тепло, а почва достаточно 
влажная. Заботливо накидан-
ный снег растаял, осталось 
позже помыть строение и об-
работать его серной шашкой.

– В начале апреля можно 
посеять в теплицу зеленные 
культуры: петрушку, укроп, 
редис. В этот момент также 
начинаю высевать на рассаду 
агератум, львиный зев, астры. 
Позже, когда высажу их на по-
стоянное место в начале мая, 
они быстро зацветут. Высажи-
вать их буду уже с завязями. 
Важный момент такого очень 
раннего тепличного сева – 
в обязательном порядке ис-
пользовать дополнительное 
укрытие. Поверх посадок по 
дугам или колышкам разме-
щаю нетканый материал. По-
лучается теплица в теплице, – 
советует садовод.
При снеготаянии важно, 

чтобы на участке не было 
промоин. Заметили ручейки – 
сразу же отведите талую воду 
с территории.

Возраст яблони
В прошлом огородном сезо-

не многие садоводы столкну-
лись с болезнями или даже 
гибелью плодовых деревьев. 
Ничего не поделаешь. Таких 
потерь бояться – сад не садить. 

– Периодически деревца 
нужно омолаживать. Молодым 
растениям проще пережить 

тяготы климата. У яблони в 
Сибири 25 лет – почтенная ста-
рость. Постепенно нужно под-
саживать молодые растения. 
Посоветовал бы минимизи-
ровать усилия и не браться за 
крупноплодные яблони. Лучше 
использовать полукультурки 
местной селекции. Я на участке 
выращивал как стелющуюся 
культуру «тамбовское налив-
ное». Получал огромные плоды 
по 400-500 граммов каждое, 
но хлопот было больше, чем 
результата: на зиму пригибал, 
укрывал, снегом присыпал, 
весной откапывал. Бывало, 
что 20 яблок давало дерево. 
Овчинка выделки не стоит, – 
констатирует бывалый садовод. 
Если стоит задача вырас-

тить плоды на предстоящее 
хранение и постепенно ла-
комиться ими зимой, то 
можно приобрести и поса-
дить проверенные временем 
сорта: «юнга», «феникс», «пепин 
шафранный».
Ветки стелющихся яблонь, 

если они были пригнуты и 
прикреплены к земле, можно 
уже освободить. 

Весенняя встряска
В доме у Виталия Рассып-

нова уже готовятся к огород-
ному старту многочисленные 
представители луковичных 
культур. Все заботливо уло-
жены хозяином по коробкам 
и контейнерам.

– Достал луковицы гладио-
лусов. Они у меня в подполье 
при температуре +4 градуса 

Цельсия всю зиму были. Их 
почистил, удалив всю чешую, 
и уложил в картонные коробки 
из-под конфет. Они хранятся 
на шифоньере. Температура 
примерно +22+26 градусов. 
До начала мая будут здесь 
прогреваться и просыпать-
ся, пойдет росточек. Иногда 
к посадке он достигает пяти 
сантиметров, – рассказывает 
эксперт.
Лук-севок тоже требует ма-

нипуляций. У продавцов он 
хранится, как правило, холод-
ным способом, в подвалах. Пра-
вильнее севок купить заранее, 
расстелить его на поддоны и 
оставить в теплом помеще-
нии. Это тепловая обработка 
для того, чтобы он не пошел 
в стрелку. Месяца такого ком-
фортного тепла для севка будет 
вполне достаточно. 
Позже, в начале мая, нужно 

будет прогреть севок в течение 
получаса в воде +40 градусов 
Цельсия – это поможет про-
снуться ростовой почке и будет 
препятствовать стрелкованию. 

А после можно провести его 
обработку из пульверизатора 
розовым раствором марган-
цовки, предварительно раз-
местив лук на полиэтилене. 
После подсушивания можно 
приниматься за посадку. 
Если в подвале хранились 

корнеклубни георгинов, канн 
и других растений, их тоже 
пора доставать в тепло. К на-
чалу мая они проклюнутся, и 
тогда перед посадкой можно 
их делить, чтобы у каждого 
клубня был один росточек. 
Луковичные растения 

можно купить в специализи-
рованных магазинах. Они в 
основном упакованы в целло-
фановый пакет, что позволяет 
хорошо рассмотреть посадоч-
ный материал. Важно обратить 
внимание, чтобы верхняя поч-
ка была свежая. К примеру, у 
канн она красновато-зеленая.
Способ пробуждения про-

стой: расставляйте их по 
ящикам, засыпайте грунтом, 
можете полить. 

Большая проблема отыскать 
крошечные луковицы некото-
рых культур в почве в конце 
сезона. Сохранить посадочный 
материал позволяет использо-
вание пластиковых корзинок 
из садовых магазинов. Почву 
насыпают и садят луковицы в 
них, а уже потом корзиночки 
закапывают в почву. У Вита-
лия Рассыпнова в такой таре 
растут на грядке мелколуко-
вичные культуры – крокусы 
и тюльпаны.

Екатерина ДОЦЕНКО

Разбудить луковицы

В теплый солнечный день 
имеет смысл просушить плети 
винограда – важно, чтобы 
он за зиму не отсырел и не 
заплесневел, но после солнечных 
ванн обязательно вновь укройте 
прихотливое растение.

Самое время провести ревизию прихотливых растений. 
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ОДНА МИНУТА 
СМЕХА...

Ресторан «Как у мамы»: 
вкусно, недорого, но застав-
ляют доедать.

Если вам не удается отре-
монтировать что-нибудь при 
помощи скотча, значит, у вас 
мало скотча.

Ничто так не повышает 
квалификацию водителя, как 
едущая за ним машина ГАИ.

Плохо спрятанная отцовская 
заначка легко превращается в 
материнский капитал.

Когда я вспоминаю свой 
первый брак, то смотрю на 
ладони и не могу понять, где 
оборвалась линия ума.

Смелость – это способность 
встать и уйти с родительского 
собрания, когда начинают со-
бирать деньги.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 44

ВЫСТАВКИ

Китайская живопись
Выставка произведений Цзян Шилуня 

«Следуй за кистью» начала работать в 
Художественном музее Алтайского края.

Цзян Шилунь  российско-китайский худож-
ник, который создавал произведения в стиле 
традиционной китайской живописи – гохуа. 
Акварелью на шелке или тушью на рисовой 
бумаге художник передавал «одухотворенный 
ритм живого движения» со свойственной ино-
сказательностью и символизмом. 
Картины в жанре «шень-шуй», или «горы-во-

ды», открывают зрителю величественность 
туманных гор и холмов, плавную текучесть и 
стремительность рек Китая. Близок художнику 
и другой традиционный жанр  «цветы-пти-
цы», в нем отразилась трепетность, хрупкая 
красота и безмятежная гармония растительного 
и животного мира. На выставке можно позна-
комиться и с каллиграфическими работами, 
демонстрирующими великолепное мастерство 
владения кистью. 
Поэтичность  одно из главных свойств 

живописи автора. Языком пятен и линий он 
говорит о гармонии человека и природы, о 
красоте и совершенстве окружающего мира. 
Экспозиция представлена до 13 апреля по 

адресу: ул. М. Горького, 16.

Книги Больгера
Выставка «Ибо ты человек» к 110-летию 

алтайского немецкого писателя Фридриха 
Больгера представлена в Доме народов 
Алтайского края.

Фридрих Больгер  автор 10 книг (из них три 
вышли в переводе на русский язык) и участник 
более 40 коллективных сборников на немецком 
языке, вышедших в Алтайском крае, Москве, 
Казахстане, Германии, Австрии. Его перу при-
надлежат переводы на немецкий язык романа 
Дж. Свифта «Гулливер в Стране лилипутов», 
стихов С. Есенина, А. Пушкина, Ф. Тютчева, 
В. Пастернака, С. Маршака, А. Твардовско-
го, К. Симонова, М. Исаковского, К. Кулиева, 
Р. Гамзатова.
Представлены немецкоязычные сборники, 

три персональные книги автора и литература 
о нем.
Выставка работает до 30 апреля по адресу: 

ул. Гоголя, 44.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламыУСЛУГИ

ПОМОГУ продать – купить квартиру, дом, участок в 
Барнауле, пригороде. Юридическое сопровождение. 
Тел. 8-903-957-38-45.

СООБЩЕНИЯ
ОБЩЕЕ отчетное собрание садоводов СНТ «Ал-
тайский садовод» состоится 13 апреля 2025 года 
в 10.00 часов в актовом зале АлтГУ по адресу: 
проспект Социалистический, 68.

6+6+
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АФИША. ОТДОХНЕМ

ТЕАТРЫВЫСТАВКИ

МУЗЕИ КИНОВыставочный зал музея «Город»
(пр. Ленина, 111, тел. 61-18-49)
До 27 апреля  выставка двух персо-
налий «Николай Острицов и Лариса 
Пастушкова» (6+). Представлено 90 
произведений, созданных художника-
ми на протяжении ряда десятилетий. 
Основа творчества Ларисы Николаев-
ны – глубокий символический подход. 
Картины всегда кажутся знакомыми, 
однако на них никогда нельзя увидеть 
что-то конкретное. Николай Василье-
вич – художник широких взглядов и 
масштабных задач. Он создал свой мир, 
свою Вселенную, которая отличается 
необычностью и оригинальностью.

Павильон современного искусства 
«Открытое небо»
(ул. Чернышевского, 55, тел. 36-92-51)
До 30 апреля  выставка работ моло-
дого ученого-историка, преподавателя 
АлтГУ Ольги Лихачёвой «Цветы и 
птицы Алтайского края» (6+). По роду 
своей деятельности Ольга Лихачёва 
немало времени проводит, занимаясь 
археологическими раскопками. За 
это время ею было сделано большое 
количество зарисовок с натуры. 

Арт-галерея Щетининых
(пр. Социалистический, 78, тел. 36-64-05)
До 19 апреля  персональная выставка 
«Навстречу весне» (6+) члена Союза 
художников России Анны Тороповой. 
Представлено более 70 произведений 
мастера. Анна – выпускница Новоал-
тайского художественного училища, 
Российской академии живописи, ва-
яния и зодчества Ильи Глазунова. 
С 2016 года преподает в училище, ее 
воспитанники успешно поступают и 
оканчивают художественные вузы 
России. Работает в технике масляной 
живописи и пастели в жанрах пейзажа, 
портрета, натюрморта. 

Библиотека им. Н.К. Крупской
(пр. Строителей, 21, тел. 61-99-85)
До 25 апреля – выставка «В мир теа-
тра через книги» (6+). В экспозиции  
куклы из постановок театра кукол 
«Сказка». Спектакли с этими куклами 
выходили на сцену много лет назад. 
Прожив долгую сценическую жизнь, 
куклы долго хранились на складе, а 
теперь получили еще одну возмож-
ность выйти в свет.

ГМИЛИКА
(ул. Л. Толстого, 2, тел. 24-47-71)
До 6 апреля  выставка «Там, где 
звезды упали на горы…» (6+). Экспо-
зицию составляют работы алтайских 
художников Ольги Поповой, Василия 
Куксы, Пиргельди Широва, созданные 
во время творческой поездки в Индию. 
Все работы выполнены с натуры в го-
родах и горах Индии. Здесь различные 
техники, оригинальный взгляд на 
природные ландшафты, архитектурные 
объекты, местных жителей.

Музей «Город»
(ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83)
До 13 апреля  персональная художе-
ственная выставка Ивана Усольцева 
«Алтайские коты» (6+). Художник жи-
вет и работает в Новосибирске, но сам 
родом из города Бийска. Именно Алтай 
он считает местом, где сформировался 
уникальный авторский стиль, родились 
первые персонажи – алтайские коты, 
ставшие героями и образами массовой 
культуры Сибири. На выставке пред-
ставлены работы Ивана, созданные 
в разные годы, – живопись, графика, 
скульптура. В центре сюжета каждой 
из них – алтайский кот, яркий и живой 
образ с характером Алтая.

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 13 апреля  выставка живописи 
Сергея Прохорова «Мой мир в холстах 
и красках» (6+). Представлено 33 рабо-
ты, выполненные за 25 лет творческой 
деятельности. В экспозиции преобладает 
пейзажный жанр. Автор предлагает 
совершить воображаемое путешествие 
по улицам Барнаула, полюбоваться 
памятниками архитектуры Северной 
столицы, ощутить атмосферу Парижа, 
лицезреть уголки других городов мира. 
До конца года  выставка «Картины, 
которые выбрали нас» (6+). Представле-
но 13 произведений живописи, графики 
и декоративно-прикладного искусства 
российских и алтайских художников из 
фондов музея. 
До конца года  выставка произведений 
народных художественных промыслов 
России из фондов музея «Сокровища 
России» (6+). В экспозиции  более 100 
произведений, выполненных в разных 
техниках.

Репертуар с 3 по 9 апреля
Время сеансов можно уточнить на сайте 
сети «Киномир»: www.kino-mir.ru.
«Батя 2: Дед» (Россия, комедия, 12+)  
«Мир», «Европа», «Огни», «Арена», «Га-
лактика».
«Смерть единорога» (США, Венгрия, 
комедия, 18+)  «Мир», «Европа», «Огни», 
«Арена», «Галактика».
«Обитель смерти» (Новая Зеландия, 
триллер, 18+)  «Огни», «Арена», «Га-
лактика».
«Падение короны» (Италия, Франция, 
драма, 18+)  «Арена», «Галактика».

Музыкальный театр
(пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85)
5 апреля, суббота
«Дочери Тевье» (мюзикл, 12+) – 17.00.
6 апреля, воскресенье
«Дюймовочка» (сказка, 0+) – 11.00.
«Монте-Кристо. Я – Эдмон Дантес» (мю-
зикл, 16+) – 17.00.
9 апреля, среда
«Моя жена – лгунья» (комедия, 12+) – 18.30.
10 апреля, четверг
«Летучая мышь» (оперетта, 12+) – 18.30.

Театр драмы
(ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13)
4 апреля, пятница
«Саша, привет!» (ненаучная фантастика, 
18+) – 18.30.
5 апреля, суббота
Г. Горин. «Феномены» (комедия, 12+) – 17.30.
6 апреля, воскресенье
М. Булгаков. «Зойкина квартира» (сати-
рическая комедия, 18+) – 17.30.
12 апреля, суббота
Э. Пиаф. «Эдит Пиаф» (монолог провин-
циальной актрисы, 16+) – 17.30.

Молодежный театр Алтая
(пр. Калинина, 2, тел. 50-35-03)
5 апреля, суббота
А. Чехов. «Брачная лихорадка» (воде-
вильный вечер, 12+) – 17.00.
6 апреля, воскресенье
«Летучий корабль» (музыкальный спек-
такль, 6+) – 12.00.
Ф. Достоевский. «Дядюшкин сон» (тра-
гикомедия, 12+) – 17.00.
11 апреля, пятница
А. Шевцов. «Фауст» (мюзикл, 12+) – 18.30.

Театр кукол «Сказка»
(ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90)
4 апреля, пятница
«Сон в летнюю ночь» (16+) – 18.30.
5 апреля, суббота
«Мой снежный друг» (0+) – 10.30, 12.00, 
14.00.
«Гадкий утенок» (0+) – 13.00.
6 апреля, воскресенье
«Мой снежный друг» (0+) – 10.30, 12.00.
«Теремок» (6+) – 11.00.

(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
4 апреля, пятница
«За краем небес» (6+) – 11.00. «Воздушные 
призраки» (12+) – 15.00.
5 апреля, суббота
«Дракоша и пропавшая звезда» (6+) – 
11.00. «Вода – чудо природы» (6+) – 13.00. 
«Российские орбитальные обсервато-
рии» (12+) – 15.00. «Обитаемая Луна» 
(12+) – 16.00.
6 апреля, воскресенье
«Путеводные звезды» (6+) – 11.00. «На 
голубой планете» (12+) – 13.00. «Предания 
о звездах» (12+) – 15.00.
9 апреля, среда
«За краем небес» (6+) – 11.00. «Хрумка и 
волшебная ракета» (6+) – 15.00.
10 апреля, четверг
«Хрумка и волшебная ракета» (6+) – 11.00. 
«Путеводные звезды» (6+) – 12.00, 13.00. 
«Удивительное путешествие по Солнеч-
ной системе» (12+) – 16.00.

ПЛАНЕТАРИЙ

ФИЛАРМОНИЯ
(ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20)
8 апреля, вторник 
К 150-летию Мориса Равеля. Лауреат 
международных конкурсов Филипп Ко-
пачевский (фортепиано, Москва). Сим-
фонический оркестр ГФАК. Дирижер 
Дмитрий Лузин (6+) – 18.30.
11 апреля, пятница
«Органисты европейских соборов». 
Хесус Сампедро Маркес (орган, Испания) 
(6+) – 18.30.
13 апреля, воскресенье
«Вечер фортепианной музыки». Александр 
Златин (фортепиано, Москва) (6+) – 17.00.
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Красиво валяет
Жительница Барнаула создает из шерсти уникальные коллекции насекомых

Екатерина ДОЦЕНКО
Валяние – долгий процесс. На изготовление одной 
небольшой игрушки может потребоваться до недели работы. 
Поэтому начинающим рекомендуют делать первые шаги 
с миниатюрных изделий.

Инженер-метролог стан-
костроительного завода 
Наталья Шабалина днем 
с точностью до микрон по-
веряет на производстве раз-
ные оптические приборы, а 
по вечерам принимается за 
творчество – изготавливает 
шерстяные игрушки.

От русалочки 
до таракана

Рукоделием Наталья Ша-
балина начала занимать-
ся еще в школе. Пробовала 
шить, вязать на спицах и 
крючком, плести из бисера. 
А потом, уже в студенчестве, 
прогуливаясь по торговому 
центру, случайно оказалась 
в отделе товаров для руко-
дельниц.

– Мое внимание привлек 
набор в технике сухого валя-
ния. Никогда этим раньше 
не занималась, а тут вдруг 
очень захотелось попробо-
вать. В готовом комплекте 
шли шерсть, одна-единствен-
ная игла и инструкция. По 
ней шаг за шагом я и изгото-
вила свою первую валяную 
игрушку – русалочку. По-
нравилось. Потом уже сама, 
без набора, начала покупать 
шерсть и валять поделки. До 
всего доходила своим умом, 
никаких мастер-классов не 
смотрела, – рассказывает о 

начале завораживающего 
творческого пути мастерица. 
С тех пор дело пошло. 

Наталья приросла инстру-
ментами. Только игл для 
валяния у нее сейчас с де-
сяток: одни ускоряют начало 
работы, другие идеально 
шлифуют, третьи, наоборот, 
распушают поверхность из-
делия. 
В ходе проб и ошибок ока-

залось, что шерсть, которая 
идет в готовом наборе, да-
леко не самая удобная для 
валяния. Гораздо поклади-
стее и комфортнее в работе 
кардочес – или, как его еще 
называют, шерстяная вата.

– Такое забавное название 
у этого материала потому, 
что его вырабатывают на 
особом станке – кардере. 
С помощью иглы шерстя-
ной комок легко свалива-
ется, образуя плотную и 
ровную поверхность. Из 
кардочеса обычно валяют 
игрушки, домашнюю обувь, 
сумки, коврики, – поясняет 
мастерица.
Наталья изготовила уже 

более сотни шерстяных 
поделок, причем большая 
часть из них – с авторскими 
доработками.

– Теперь уже понимаю, 
что первые игрушки по-
лучались ватными, сейчас 
более увалистые, плотные. 
Творческие идеи черпаю в 
рисунках или фотографиях 
в сети Интернет. И уже их 
додумываю, дорисовываю, 
подгоняю под свою технику. 
Так у меня родилась кол-
лекция забавных таракашек. 
Они с разным настроением, 
разной мимикой, – делится 
собеседница. 

Полет для творчества
Из валяной шерсти можно 

создавать все что угодно: 
модные украшения, сумки, 
предметы одежды, интерье-
ра и игрушки. Существуют 
две основные технологии 
изготовления – сухая и мо-
края. Наталье больше нра-
вится первая. Она идеальна 
для изготовления объемных 
вещей. 

– Пальцами скручиваю 
кусочек шерсти, придавая 
ему нужную форму, а по-
том много раз протыкаю 
специальной иглой. В са-
мом начале важно сделать 
плотную серединку. В ре-
зультате шерстинки прочно 
сцепляются друг с другом, 
образуя однородный матери-
ал. Начинаю делать игрушки 

всегда с головы, а уже потом, 
когда вижу мимику, пони-
маю, какими должны быть 
другие части тела, – делится 
секретами технологии изго-
товления Наталья. 
Мокрое валяние Наталья 

тоже активно использует. 
Этот способ больше подходит 
для изготовления плоских 
изделий – аппликаций, по-
лотна для сумок, шарфов, 
пледов. Сначала шерсть вы-
кладывают в определенном 
порядке на рабочую поверх-
ность, а затем смачивают 
теплой мыльной водой. Во-
локна переплетаются между 
собой и образуют плотное 
полотно. 

– Полет для творчества 
в валянии очень большой. 
Интересно сочетать в одном 
изделии две технологии. Так 
у меня появились валяные 
интерьерные одуванчики с 
плоскими листьями и объ-
емной пуховой шапочкой, – 
рассказывает мастерица.
Желание сделать игруш-

ку все более неповторимой 

привело Наталью к привле-
чению в шерстяное твор-
чество других материалов. 
Из полимерной глины она 
изготавливает всевозможные 
детали и части тела, к при-
меру, глазки и ботиночки. 
Так, у интерьерных суве-
ниров появились полимер-
ные аксессуары. К примеру, 
в лапки игрушке, сделан-
ной в подарок увлеченному 
спортсмену, мастерица вло-
жила полимерный футболь-
ный мяч, а таракашка-школь-
ник прижал к себе стопку 
глиняных книг.

– Полимерная глина обре-
тает твердость при нагреве. 
В инструкции указано, что 
запекать ее нужно на протя-
жении получаса, но, на мой 
взгляд, это много. Для мел-
ких деталей десяти минут 
вполне достаточно. Еще один 
лайфхак – чтобы обтянутые 
шерстью ножки из прово-
лочного каркаса плотно за-
крепились в ботиночках из 
полимерной глины, ставлю 
их на запекание вместе, – 
делится мастерица. 
Сейчас Наталья занимает-

ся разработкой следующего 
валяного проекта. Она делает 
эскизы коллекции ворон. 
Каждая из мультяшных 
персонажей будет со своим 
индивидуальным шармом 
и настроением.

Фото Екатерины ДОЦЕНКО
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